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ИДЕТ ОБМЕН 
ПАРТИЙНЫХ ДОКУМЕНТОВ

Вот уже одиннадцать меся
цев идет обмен партийных 
документов. Смысл этого важ
ного организационно-полити
ческого мероприятия состоит 
прежде всего в том, чтобы 
поднять инициативу и дисцип
лину каждого коммуниста, 
усилить авангардну|б роль 
членов партии в строительстве 
коммунизма.

В нашей области в 642 пер
вичных парторганизациях об
мен документов уже завер
шен. Свыше 26 тысяч комму
нистов, что составляет более 
половины областной парторга
низации, получили билеты но
вого образца.

Обмен партийных докумен
тов проходит под знаком по
вышения личной ответственно
сти каждого коммуниста̂  за 
практическое осуществление 
экономической и социальной 
политики партии, за положе
ние дел в парторганизации, 
трудовом коллективе.

* Усилилась организаторская
роль партийных организаций 
на всех участках хозяйственно
го и культурного строительст- 
ства. Заметно выросло партий
ное влияние в массах. Комму
нисты выступают инициатора
ми соревнования и активными 
борцами за высокую произво
дительность труда и эффек
тивность производства.

В первичных, цеховых орга
низациях и партгруппах лучше 
стали готовить и проводить 
собрания. Усилен контроль за 
выполнением партийных ре
шений и поручений. Первич
ные организации укрепляются 
за счет отбора в партию пере
довых рабочих и колхозников, 
активных комсомольцев.

Известно, что боевитость 
парторганизации зависит пре
жде всего от личного вклада 
в ее дела каждого члена 
КПСС. Повышению активности 
коммунистов во многом спо
собствуют индивидуальные со
беседования, проводимые в 
период подготовки к обмену 
документов. После принципи
ального товарищеского раз
говора в партийных комитетах, 
где выясняются причины пас- 

р, сивности отдельных членов 
КПСС, более 4,5 тысячи ком
мунистов привлечено к обще
ственной работе. Сейчас абсо
лютное большинство .членов 
КПСС выполняет партийные 
поручения.

Обмен документов повсеме
стно активизировал внутрипар
тийную жизнь, о чем убеди
тельно свидетельствовали от
четно-выборные собрания 
партгрупп, цеховых и первич
ных организаций, районные и 
городские партконференции. 
Отчетно-выборные собрания, 
например, прошли при явке 
свыше 94 процентов. Каждый 
четвертый из присутствующих 
на собраниях выступил в пре
ниях по отчетным докладам. В 
их обсуждении активно участ

вовали рядовые рабочие и 
колхозники.

Недавно бюро обкома КПСС 
рассмотрело вопрос о ходе 
обмена документов в Бакчар- 
ской районной парторганиза
ции. При подготовке и обсуж
дении этого вопроса подробно 
проанализирована работа ря
да первичных организаций 
района.

В постановлении бюро отме
чено, что в ходе обмена парт- 
документов в Бакчарском рай
оне улучшилась организатор
ская и политическая работа 
парторганизаций. Возросла 
производственная и общест
венная активность коммуни
стов. Совхозы района одними 
из первых в области заверши
ли уборку урожая. Значитель
но перевыполнили план 
вспашки зяби. Организованно 
ведут ремонт сельскохозяйст
венной техники, вывозку орга
нических удобрений, зимовку 
скота.

Бюро обкома КПСС одобри
ло опыт проведения собраний 
в первичных организациях 
Бакчарского района накануне 
и после завершения обмена 
партдокументое. Деловое, 
взыскательное обсуждение 
итогов этой работы приносит 
большую пользу. Партийным 
организациям рекомендовано 
и впредь проводить собрания, 
беседы, лекции о возрастаю
щей роли партии, по Програм
ме и Уставу КПСС, о партий
ном билете, ленинских нормах 
партийной жизни.

Вместе с тем в постанов пе
нни бюро указано, что неко
торые партийные комитеты не
достаточно используют обмен 
документов для дальнейшего 
укрепления первичных, цехо
вых организаций и партгрупп, 
повышения активности всех 
коммунистов. Кое-где эта ра
бота недостаточно увязывается 
с решением конкретных задач 
производства.

Есть парторганизации, где 
стали забывать о том эффек
тивном арсенале средств повы
шения активности рядов, кото
рый был накоплен в период 
подготовки к обмену докумен
тов. Свертывают индивидуаль
ную работу с коммунистами.' 
Ослабили контроль за выпол
нением партийных поручений, 
реализацией критических заме
чаний и предложений комму
нистов.

Долг партийных комитетов— 
постоянно , контролировать и 
анализировать работу по об
мену партдокументое, свое
временно вскрывать и устра
нять недостатки в проведении 
этого важного мероприятия.

Особое внимание надо об
ратить на индивидуальную ра
боту с членами КПСС. Более 
качественно готовить и прово
дить собеседования. Глубже 
анализировать причины пассив
ности некоторых коммунистов, 
выяснять, в какой Степени они

зависят от самого члена пар
тии и в какой — от партийной 
организации. В зависимости от 
этого и следует принимать не
обходимые меры.

Во время индивидуальных 
собеседований коммунисты 
высказывают немало замеча
ний и предложений, касающих
ся вопросов совершенствова
ния политической работы в 
массах, партийного руковод
ства экономикой, дальнейшей 
активизации внутрипартийной 
жизни. Райкомам и горкомам 
КПСС, парткомам и партбюро 
надо систематически обоб
щать и рассматривать эти за
мечания и предложения, опе
ративно принимать меры по 
их реализации.

Очень важно заслушивать 
на собраниях, заседаниях ко
митетов и бюро отчеты членов 
и кандидатов партии о выпол
нении ими Программы и Уста
ва КПСС, партийных решений 
и поручений. Там, где это 
практикуется постоянно, рас
тет авангардная роль каждого 
коммуниста.

В становлении высокоорга
низованных трудовых коллек
тивов исключительно велика 
роль партийных групп. Надо 
всемерно улучшать их работу 
на всех участках производства, 
и особенно на животноводче
ских фермах, в отстающих це
хах промышленных предприя- 
тий.

После отчетов и выборов 
существенно обновился состав 
секретарей парторганизаций, 
партгрупоргов, членов партко
мов н бюро. Поэтому на пер
вом плане должна сейчас быть 
систематическая учеба партий
ного актива, особенно вновь 
избранных секретарей цехо
вых парторганизаций и парт
групоргов. Важное место в 
учебе по вопросам партийного 
строительства должны занять 
широкий обмен практикой ра
боты, обобщение и распро
странение лучшего опыта.

В ходе обмена партдокумен
тов нельзя забывать и о тех
нической стороне этого дела. 
Бюро обкома КПСС в своем 
постановлении указало партий
ным комитетам на необходи
мость более тщательного 
контроля за их оформлением.

Вся многообразная работа, 
связанная с обменом партий
ных документов, требует от 
каждой парторганизации, каж
дого коммуниста подлинно 
партийной деловитости, высо
кой личной ответственности на 
всех участках хозяйственного 
и культурного строительства. 
Она должна всемерно способ
ствовать претворению в жизнь 
решений XXIV съезда КПСС, 
декабрьского (4971 г.) Пленума 
ЦК КПСС, развертыванию мас
сового движения трудящихся 
за успешное выполнение на
роднохозяйственных планов и 
социалистических обязательств, 
принятых на 1974 год и в це
лом на пятилетку.

П РОД УКТИ ВН ОСТЬ РАС ТЕТ
Несколько лет занимаются 

интенсивным откормом мо
лодняка животноводы Вамбо- 
линской фермы колхоза име
ни В. Кингисеппа. Хорошо 

. начали мастера откорма и 
нынешний год. Ежесуточные 
привесы за январь составили 
978 граммов. А  лучшие скот

ники Е. А. Крузе и Л. Р. 
Симеон получали за сутки 
соответственно по 1.189 и 
1.032 грамма.

Неплохо идут дела у ини
циаторов районного соревно
вания —  животноводов Се
меновской фермы колхоза 
«Сибиряк». За январь самых

высоких привесов крупного 
рогатого скота, содержаще
гося на интенсивном откор
ме, добились скотники Г. П. 
Сайфулин, П. Я. Кузьмин и 
И. В. Килин. В  среднем по 
хозяйству привесы состави
ли 860 граммов.

Мастера откорма решили 
в феврале превзойти достиг
нутые результаты.

Г. ГОВОРОВ.
Зырянский район.

Комсомолка Роза Гаипова работает оператором голов
ной нефтеперекачивающей станции нефтепровода Алек
сандровское— Анжеро-Судженск. Хорошр работает моло
дой специалист в одной из передовых комсомольско-мо
лодежных вахт нефтепроводного управления...................

Фото Е. Лисицына.

Участок Тимофея Захаровича Борисова—-один из луч
ших в инструментальном цехе завода «Сибэлектромо- 
тор». Он неоднократно завоевывал первенство в социали
стическом соревновании среди мастерских участков цеха.

Успех коллектива решают люди, такие, например, как- 
фрезеровщик Николай Мокеевич Рубанов. Кадровый ра
бочий личный план 1973 года выполнил на 108 процен
тов. ; г

Не менее успешно работает он и  в определяющем году 
пятилетки. .

Охотно обучает Николай Мокеевич своей сложной ра
бочей профессии молодежь.

НА СНИМКЕ: Н. М. Рубанов.
Фото Н. Потапова.

Л е с н о й
ш т а б

РЕДАКЦИИш
В КАРГАСКЕ ГОТОВЯТ ВАХТУ

В минувшем году Васю- 
ганский леспромхоз впервые 
применил вахтовый метод за
готовки древесины. Он пол
ностью себя оправдал. На та
ежной речке Ый, притоке 
Тыма, рабочие Новоюгинско- 
го лесопункта заготовили 
28.395 кубометров древеси
ны, в том числе деловой —• 
25.132 кубометра. На это 
было затрачено всего 2,5 ме
сяца.

Нынче вахтовый метод по
лучит широкое распростране
ние. Предстоит заготовить 
35 тысяч кубометров силами 
двух лесопунктов —  Ново- 
югийского и Тевризского. С 
июля по сентябрь будут дей
ствовать вахтовые участки, 
и расположатся они по реке

Чижапке. Там уже отведен 
лесосечный фонд, намечены 
лесосеки, определен суточ
ный график заготовки и раз
делки древесины.

В двух вахтовых поселках 
будет занято на валке 13 ма
лых комплексных бригад и 
7 —  на раскряжевке.

Заключен договор с Карга- 
сокской сплавкояторой о до
ставке леса к отгрузочным 
рейдам. Разделанная древе
сина будет сбрасываться сра
зу в воду и передерживаться 
в запани. По мере накопле
ния ее будут отправлять к 
устью реки Салат, а там фор
мировать в плоты.

т : к у р и л о в и ч .
пое, Каргасок.

С о р ев н у ю тся  ш оф еры
В Парабельском леспром

хозе сложилось напряженное 
положение с вывозкой леса 
на нижние склады. Много 
хлыстов оставалось в запасе. 
Была поставлена цель до
биться более ритмичной ра
боты лесовозных автомоби
лей, повысить коэффициент 
сменности. Одними из. пер
вых на двухсменный режим 
работы по одному путевому 
листу перешли шоферы

Нельмачевского лесопункта. 
Д. Огородов и . А . Сискович 
обратились с призывом на
чать борьбу за повышение 
коэффициента использова
ния автолесовозного тран
спорта. Они взяли обяза
тельство довести ежесмен
ную выработку до 120 про
центов. Их .примеру после
довали шоферы Г. Хромых, 
В. Меденцев и другие,

В. ПАЛИНОВ.
с. Парабепь.

НА НЕДЕЛЮ 
РАНЬШЕ

Хорошо начали год рабо
чие шпалозавода Краснояр
ского сплавного участка под 
руководством старшего ма
стера А. И. Читоркина. На 
неделю раньше они выпол
нили план января. Шпалы 
напилено 21 тысяча штук, а 
переводного бруса при плане 
20 выдано уже 29 комплек
тов. В соревновании бригад 
уверенно идет впереди кол
лектив опытного станочника 
И. П. Богдановича. На его 
счету при месячном задании 
7 тысяч кубометров около 9 
тысяч шпал.

П. МУСОРИН.

РЕШЕНИЕ
БРИГАДЫ

Наша бригада из 8 чело
век ведёт зимнюю сплотку 
древесины. Работаем по 
скользящему графику. Кол
лектив дружный, слаженный, 
на всех операциях можем за
менять друг друга. Сорев
нуемся с бригадой В. В. Ие- 
хорошева. Это помогает нам 
добиваться более высоких по
казателей.

У  нас стало правилом 
ежедневно перевыполнять 
задание. Только в прошлом 
месяце мы уложили в пучки 
7,6 тысячи кубометров леса 
при плане 4,5 тысячи кубо
метров. Коллектив признан 
победителем среди сплоточ
ных бригад Нарымской 
сплавной конторы. На своем 
собрании мы решили в опре
деляющем году- пятилетки 
работать еще производи
тельнее, досрочно выполнить 
государственный план.

Л. СОЛОМЕННИКОВ,
бригадир Катайгинского 

сплавучастка.

На повестке дня —Айдара
В Ергайском леспромхозе 

ищут пути дальнейшего ро
ста производительности тру
да.. Главный резерв коллек
тив видит в увеличении чис
ленности укрупненных бри
гад и совершенствовании . 
вахтового метода заготовки 
древесины. Что необходимо 
сделать сейчас для подготов
ки вахтового участка Айда
ра?. Этому было посвящено 
недавнее заседание партий
ного комитета леспромхоза. 
Предложения внес директор 
леспромхоза А . И. Зорин. 
Они-то и составили основу 
мероприятий, утвержденных 
партийным комитетом.

В прошлом году лесозаго
товители, выехавшие на все 
лето за сотни километров от 
дома, ощущали немало труд

ностей. Нынче в леспромхозе 
заблаговременно готовятся к 
таежному десанту. Уже к 
концу февраля будут готовы 
сборные здания пекарня, ба
ни, склада для горюче-сма
зочных материалов. К сере
дине апреля для лесозагото
вительных ' бригад сделают 
10 жилых домиков, красный 
уголок, контору, мастерские.

Продуман вопрос .техниче
ской оснащенности вахтово
го участка. Туда будет выде
лено 10 тракторов ТТ-4, 
4 автолесовоза, два челюст
ных погрузчика, бульдозер, 
два крана КМ-2Л, токарные 
и сверлильные станки, . ра
диостанция. Особое внимание 
обращено на создание нор
мальных культурно-бытовых 
условий в вахтовом поселке.

Лесозаготовители увезут С 
собой не только технику,'но 
и узкопленочный киноаппа
рат, 10 транзисторных ра
диоприемников, стиральную 
машину. Очень важное зна
чение на заседании партий
ного комитета придали соз
данию на вахтовом участке 
дружного и сплоченного кол
лектива. Там будут партий
ная и комсомольская груп
пы. профсоюзная организа
ция. Все эти мероприятия в 
комплексе позволят коллек
тиву заготовить за весенне- 
летний период на вахтовом 
участке Айдара не менее 
70 тысяч кубометров древе
сины.

А. ПОСТОВАЛОВ.
с. Кривошеино,

НЕТ ЗАБОТЫ ОБ УДОБРЕНИЯХ
Наукой установлено, что 

не менее половины прироста 
уфо.жая сельскохозяйствен
ных культур земледельцы 
получают за счет примене
ния удобрений. Вот почему в 
нашей стране взят курс на 
ускоренный рост производ
ства минеральных удобре
ний. В соответствии с реше
ниями X X IV  съезда КПСС  
поставки их сельскому хо
зяйству в 1975 году возра
стут до 72 миллионов тонн.

В области под урожай 
1974 года планируется вне
сти около 150 тысяч тоня 
минеральных удобрений (в 
условных стандартных ту
ках). Удобрения поступают в 
хозяйства в течение года, 
поквартально. Поэтому необ
ходимо их правильно хра
нить.

К сожалению, в большин
стве хозяйств области не со
блюдаются даже элементар
ные правила хранения удоб
рений. Удобрения нередко 
«хранятся» под открытым 
небом, в разорванных меш
ках.

В Первомайском, Шегар- 
ском, Чаинскбм и некоторых 
других районах минераль- 
. ные удобрения нз вагонов и с 
барж выгружаются на откры
тые площадки, подвергаются 
воздействию осадков, теряют 
значительную часть пита
тельных веществ, сильно сле
живаются.

Немалая часть удобрений 
теряется при перевозке. Эти 
потери —  следствие бескон
трольности руководителей 
ряда управлений сельского 
хозяйства, совхозов и колхо

зов. В  хозяйствах по суще
ству не организован строгий 
учет поступления и расходо
вания минеральных удобре
ний, груз приходуется не по 
фактическому весу, а по на
кладным районных объеди
нений «Сельхозтехника», 
нередко выписанных по гру
зоподъемности машин. Ни 
один колхоз или совхоз не 
предъявил организациям 
«Сельхозтехники» реклама

ций по качеству и количе
ству поставляемого материа
ла.

. Удобрения легко списыва
ются как внесенные под 
сельскохозяйственные куль
туры. Тем самым покрыва
ются факты бесхозяйственно
го хранения и порчи туков.

Например, иа базе Шегар- 
ского объединения «Сель
хозтехника» 1.500 тонн ту
ков хранились на берегу 
Оби. Два километра берега 
были захламлены порванны
ми мешками, завалены рас
сыпанными удобрениями. В 
сентябре 1973 года на базу 
поступило еще около 1.000 
тоня‘удобрений. Их постигла 
та же участь.

В Ново-Николаевском от
делении «Сельхозтехники» 
Асиновского района около 
200 тонн минеральных удоб
рений хранилось возле боло
та под открытым небом. Под 
воздействием осадков они 
потеряли свои физико-хими
ческие свойства.

Неудовлетворительно хра
нят удобрения и в Парабель
ском объединении «Сель
хозтехника».

Нашими расчетами уста

новлено, что потребность в 
складах для хранения удоб
рений составляет по области 
98,7 тысячи тонн. В  том чис
ле по колхозам •—  20,8 , по 
совхозам —  70, по откорм- 
совхозам —  7,9 тысячи тонн.

На строительство складов 
общей емкости-1.200 кубо
метров в 1973 году выделя
лось 153 тысячи рублей. По
строено всего 3 склада, ос
воено 78 тысяч рублей. В  
хозяйствах, где нет складов 
для хранения удобрений, 
необходимо . оборудовать пло
щадки на возвышенных ме
стах. Мешки с удобрениями 
укладывают на бревенчатый 
или дощатый настил, накры
вают брезентом или полиэти
леновой пленкой.

При распределении удоб
рений по полям севооборотов 
необходимо пользоваться аг
рохимическими картами, ре
комендациями по рациональ
ному внесению удобрений, 
составленными специалиста
ми , областной агрохимиче
ской лаборатории.

Во многих хозяйствах на
рушается необходимое соот
ношение вносимых в почву 
питательных веществ. • Такие 
факты отмечены в Бакчар
ском, Чаинском и некоторых 
других районах.

Чтобы сделать плодород
нее каждый гектар полей, не
обходимо по-хозяйски хра
нить и применять удобрения.

Л . САВИ Н Ы Х, 
старший агрохимик;

Т. ЛО ГВИ Н О ВА , 
заведующая отделом об
ластной агрохимлабора

тории.

IЯ ■  БI

У  томских мелиораторов
Производственно - научное 

объедйнение «Союзтомскме- 
лиорация» перевыполнило го
довой план по освоению ка
питальных вложений. .* План 
строительно-монтажных работ 
выполнен на 102,7 процента.

Передвижными механизиро
ванными колоннами объеди
нения построено и сдано за 
1973 год 875 гектаров долго
летних культурных пастбищ, 
осушено 3)4 тысячи гектаров 
переувлажненных земель,
проведены купьтуртехниче-' 
ские работы на площади 13,5 
тысячи гектаров, пробурено 60 
скважин, построено 16 тысяч 
квадратных метров жилья.

Наш внештатный коррес

пондент В. Д . Прок в подбор
ке информаций сообщает об 
успехах производственных 
коллективов объединения.

С Л 0 ко 
за строителями

На долгоуновскнх гарях, 
где прошлым летом освоена 
первая тысяча гектаров те- 
гульдетской целины, скоро 
начнется строительство. Инсти
тутом «Томскгипроводхоз» 
подготовлены , проекты обще
жития не 60 мест, брусоеых 
двухквартирных домов, зерно
склада и зернокомплекса.

Бульдозеристы Тегульдет-

ского строительного участка 
ПМК-4 Геннадий Волобуев, 
Николай Сметанин, Иван На- 
гайников, Ивам Мансуров ве
дут отсыпку полотна 40-килб- 
метровой трассы. Остались 
самые трудные • километры 
сквозь нехоженую тайгу.

Самый короткий путь на га
ри найден изыскателями ин
ститута «Томскгипроводхоз». 
Теперь слово за строителями.

Широким фронтом 
-на пойму

С наступлением январских 
морозов выехали на обскую 
пойму отряды мелиораторов.

Рабочие Гусевской ПМК-5 и 
ПМК-11 (обслуживает Колпа- 

, шевский, Парэбельский и 
Каргасокский районы) ведут 
улучшение сенокосных угодий. 
В две смены работают более 
30 тяжелых тракторов Т-100.

В полтора-два раза перевы
полняют задание трактористы 
И, Т. Новиков из Гусевской 
ПМК-5 Шегарскбго района, 
И. И. Приживойтис, Н. Г. 
Лютое, М, И. Кудрявцев с Кол- 
пвшевскрго участка ОМК-11.

В ' первом квартале мелио
раторы Колпашевского участ
ка ПМК-Т1 и ПМК-5 улучшат 
сенокосные угодья на площа
ди, превышающей 1.700 гекта- 
-ро*. - - -

Водопровод на селе
Специализированная брига

да Зырянской ПМК-4 по про
кладке водопровода работает 
уже в счет 1975 гбда. Плано-' 
вое задание в прошлом году 
водопроводчики перевыполни
ли в 2,5 раза, проложив 5,2 
километра труб.

Бригада трубоукладчиков 
построила водопровод в селе 
Чердаты, в поселке мелиора
торов в Зырянском. Добро
совестно трудятся в бригаде 
Леонид Мельников, Виктор 
Матвеев, Вениамин Попов,
Александр Плешивцев, Влади
мир Порваткин.

Не отстает 
молодежь

Специализированная ПМК-1 
занимается бурением: скважин

и строительством водопрово
да. В прошлом году этот кол
лектив освоил более 1 мил
лиона 700 тысяч рублей.

Нынче коллектив ПМК-1 бу
рит скважины в совхозах Том
ского района. Ведутся работы 
на 8 объектах. Хорошо идут 
дела в опытно-производствен
ном хозяйстве имени Б. Н. 
Сидоренко, где трудится кол
лектив рабочих, возглавляе
мый одним из старейших ма
стеров объединения Иваном 
Васильевичем Буториным.

Не отстает и молодежь. На 
120 процентов выполнила пла
новое задание января комсо
мольско-молодежная бригада 
Николая Комарова. С подъе
мом трудится моторист' водо
проводного участка Владимир 
Шли дюк. Энергично руково
дит буровыми работами про
раб Александр Кравцов.

Мирные взрывы
На разработке труднодо

ступных и заболоченных уча
стков, мерзлых грунтов при 
мелиоративном строительст
ве наиболее эффективным яв
ляется взрывной способ.

В объединении «Союзтомск- 
мелиорация» создан хозрас
четный участок буро-взрыв
ных работ. За год он сможет 
освоить миллион 200 тысяч 
рублей.

Метод направленного взры
ва позволит резко повысить 
производительность труда на 
строительстве осушительных 
каналов зимой.

Д о жд ь  
с ясного неба

В совхозе «Прогресс» Бак
чарского района строится дол

голетнее культурное орошае
мое пастбище площадью 250 
гектаров. На этом пастбище 
впервые будут использовать
ся для полива две самоход
ные дождевальные машины 
марки «Фрегат».

С одного места машина мо
жет оросить 7,2 гектара. При 
необходимости ее можно пе
реместить при помощи трак
тора на другую позицию.

Установка движется по 
кругу автоматически (от дав
ления воды в системе), ско
рость регулируется в зависи
мости от нормы полива. Один 
оператор может управлять 
3—4 машинами.

В совхозе «Прогресс» за
кончен монтаж первой уста
новки «Фрегат», ведутся ра
боты на второй. Весной оба 
агрегата будут сданы в экс
плуатацию.

I
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ; П О февраля 1974 года

Д Н ЕП РО П ЕТРО ВСК АЯ  О Б Л А С Т Ь . Закончилось со
оружение Криворожской ГРЭС-2, введен в строй действу
ющих последний, 10-й энергоблок. Эта тепловая электро
станция одна из самых крупных в нашей стране. Проект
ная мощность Криворожской ГРЭС-2 —  3 миллиона 
киловатт.

Н А  СНИМ КЕ: передовой, машинист энергоблока №  8 
Владимир Нечай.

Фото А . Запары. (Фотохроника Т АСС ).

Тревожный сигнал

ЧТО СДЕРЖИВАЕТ БУРОВИКОВ?
В  январе бригада В. Ка- 

лнничука из Стрежевского 
управления буровых работ 
пробурила 4.450 погон
ных метров скважин при 
плане 2.500. Это высо
кий показатель. К сожале
нию, остальные бригады не 
справились с заданиями. 
Под угрозой срыва и план 
февраля. В чем дело?

Для нормального . труда 
буровиков не создан фронт 
работ. В этом повинны спе
циализированное строитель
ное управление №  5 и уча
сток Нижневартовской выш*

комонтажной конторы, не 
подготовившие ни одного 
куста скважин.

В нынешнем году объем 
буровых работ напряжен
ный. Запланировано пробу
рить 172 тысячи погонных 
метров скважин, сдать в экс
плуатацию 82 скважины, до
биться средней проходки на 
бригаду 57,5 тысячи погон
ных метров. Успешное вы
полнение во многом зависит 
от подготовки, то есть от ра
боты строителей и вышко
монтажников.

В. Ж УКОВ.

По следам наших выступлений

«ДУТЫЕ ВОСЬМЕРКИ»
Под таким заголовком 

7 декабря в «Красном зна
мени» опубликован матери
ал совместного рейда газе
ты в областного радио. В 
корреспонденции шла речь 
о трудовой дисциплине, уче
те труда и использовании 
рабочего времени в совхозе 
«Корниловский» Томского 
района. Как сообщил редак
ция секретарь партийной ор
ганизации совхоза И. Маля
ров, корреспонденция об
суждалась на рабочих собра
ниях в отделениях и брига
дах, а также на расширен
ном заседании парткома с 
участием специалистов и 
управляющих отделениями. 
Она признана справедливой.

За слабое руководство и 
развал трудовой дисципли

ны отстранен от работы уп
равляющий Аркашовским 
отделением В. Парфенов. 
Партком потребовал от 
председателя рабочего ко
митета коммуниста Г. Кула
гина улучшения работы 
профсоюзной организации. 
Принято решение полнее ис
пользовать для укрепления 
производственной дисципли
ны административные ко
миссии, стенную печать, бо
евые листки.

В  совхозе стали ежеме
сячно подводиться итоги ра
боты коллектива. Введена 
балльная система. Оценки 
выставляются каждому рабо
чему и специалисту в зави
симости от производствен
ной и общественной деятель
ности. Ведутся табели учет^ 
рабочего времени.

—  Мастерство, умение, 
опыт, /—  перечисляла в раз
думье главный зоотехник 
колхоза «1  М ая» А . В. Се
лезнева. —  Может, на пер
вых порах этих качеств и не 
хватает работникам наших 
цехов откорма, но главное 
сейчас —  заставить мясной 
конвейер действовать бес
прерывно, дать людям по
нять, почувствовать выгоду 
новой технологии.

Опыт чаинцев заставил 
нас о многом подумать, мно
гое сделать. За последние 
месяцы в содержании молод
няка, й в первую очередь на

ендагской ферме, позволяют 
экономить на каждом . быч
ке до 6 центнеров кормовых 
единиц. Резко повышается 
эффективность использова
ния помещения, где содер
жится скот,

—  Бычков принимаем в 
возрасте 3— 4 месяца, —  де
лится опытом В. .М. Радюк. 
—  Летом концентратами 
подкармливаем только по 
утрам (по 0,5 килограмма 
на голову). Остальной корм 
бычки получают Ь Пастби
ща. Стараемся, чтобы моло
дняк вволю пил воду. Соль 
даем рассыпную и лизунец.

механизатор широкого про
филя, перешедший зимой на 
ферму), интенсивным откор
мом " заняты К. К. Гребе
нюк. известный комбайнер 
Л. Ю. Залевский с женой 
Степанидой Адамовной и 
сыном Сергеем. К. К. Гре
бенюк дрбился в декабре ре
кордного показателя— 1.240 
граммов среднесуточного 
привеса на заключительном 
откорме.

На Туендатской ферме 
каждый скотник ухаживает 
за отобранной группой от 
стадии доращивания до ин
тенсивного откорма. Группы

В Ы Ш Е  П Р И В Е С Ы ,  
М Е Н ЬШ Е  З А Т Р А Т

ШКОЛА ЕСТЬ.
А ПОСЛЕДОВАТЕЛИ ?

СОРЕВНОВАНИЕ
МАСТЕРОВ
О Т К О Р М А

интенсивном откорме, прои
зошли заметные перемены. 
Несмотря на то, что трудят
ся скотники все в тех же ма
ло приспособленных поме
щениях, результаты 'от пре
жних разнятся, как небо от 
земли.

И вот мы на Туендатской 
ферме. В просторном поме
щении бывшего коровника 
разместились группы откор
ма. Кроме поения, • механи
зирована уборка навоза, и 
только корма раздаются 
вручную. Самая многочис
ленная группа —  115 быч
ков —  у В. М. Радюка и 
В. В. Вялова. В декабре они 
сдали партию животных 
средним весом 400 кило
граммов. Годовой среднесу
точный привес' превысил 
950 граммов. На 1974 год 
животноводы приняли
встречный план: от каждого 
животного —  килограмм 
привеса в сутки.

Бычками весом в четыре 
центнера теперь никого не 
удивишь. В колхозах «Си
биряк», имени Фрунзе Зы
рянского района и ряде дру
гих хозяйств области сда
точный вес молодняка пре
высил 450 килограммов. У  
туендатских мастеров откор
ма можно поучитйся нала
живать целенаправленную, 
планомерную работу мясно
го конвейера. Важная де
таль: большая часть живот
ных в группе В. М. Радюка 
и В. В. Вялова набирает вес 
400 килограммов уже в 
13— 14-месячном возрасте. 
Ровесники этих бычков в хо
зяйствах, где еще не нала
жены как следует активное 
доращивание и интенсивный 
откорм, весят в лучшем Слу
чае 250— 270 килограммов. 
Пять, а то и шесть месяцев, 
которые выигрывают на Ту-

Зимой концентраты даем ут
ром и вечером. Равномерно 
распределяем сено, силос, 
сенаж. Обязательно приме

няем минеральную подкорм
ку. ■ ‘

Уже к концу первого пе
риода доращивания мы хо
рошо знаем, что предпочита
ет то или иное животное. 
Стараемся развить их аппе
тит. Подбираем отдельные 
группы <<< животных, одина
ковых по развитию. Чем 
раньше начинать • активное 
доращивание, тем лучше. 
Церевеску всего молодняка 
проводим ежемесячно. На
блюдаем за контрольными 
животными, которые содер
жатся во всех группах. На
пример, в декабре каждый 
контрольный бычок в наибо
лее сильных группах прибыл 
на 45— 46 килограммов, да 
и общий среднесуточный 
привес составил 1.100 туам- 
мов.

В совхозе «Коломинский» 
Чаинского района откор
мочное поголовье разделено 

на четыре возрастные груп
пы. По мере подрастания 
бычки передаются от одних 
скотников к другим. Безу
словно, столь узкая специа
лизация необходима, Когда 
на откорме много животных. 
Однако есть в ней негатив
ная сторона. Многоступен
чатая система доращивания 
и откорма, в которой участ
вуют разные по своей ква
лификации и отношению к 
труду люди, затягивает про
изводственный цикл.

Принцип внутрихозяйст
венной специализации не на
рушен и в колхозе «1  М ая». 
Здесь тщате'льно подбира
ются рабочие в цех интен
сивного откорма. Кроме 
В. М. Радюка и В. В. Вяло
ва (последний, кстати, —

животных, различные по ве
су, размещаются по отдель
ным загонам, рацион варь
ируется. На заключительном 
откорме (около 30 дней), по
мимо сочных и грубых кор
мов, * молодняк получает 
по 5— 6 килограммов кон
центратов.

Характерная деталь. Быч
ки содержатся без привязи 
и не кастрируются. А  следо
вательно. быстрее растут, 
активнее набирают вес.

Так же организован от
корм и на Крутоложенской 
ферме этого хозяйства. Скот
ницы К. Ф. Маринина, Е. М. 
Мельникова и 3. И. Мар- 
фель ухаживают за 137 быч
ками. В декабре они полу
чили по 1.200 граммов сред
несуточного привеса, \

В  январе с откормочных 
площадок колхоза «1 М ая» 
отправлена партия молодня
ка средним весом по 380 ки
лограммов. Все бычки выс
шей упитанности. Хозяйст
во получило 16 тысяч руб
лей дополнительной оплаты 
за сверхплановый сдаточный 
вес и высокую упитанность.

В 1972 году в колхозе 
«И скра» был организован 
интенсивный откорм. Пред
назначенный для этих целей 
молодняк сосредоточивали в 
Медодате. Скотница А . Т. 
Проневич получала до 1,2 
килограмма среднесуточных 
привесов. Сдаточный вес мо
лодняка превышал 300 ки
лограммов.

Правда, интенсивным от
кормом занимались только 
зимой. Летом ограничива
лись нагулом молодняка, 
площадки откорма так н не 
были созданы.

—  Работа цеха интенсив
ного откорма, —  рассказы
вает главный зоотехник кол
хоза «И скра» В. А . Костен

ко, —  возобновилась лишь 
в сентябре прошлого года. 
Содержим 117 бычков. По
становочный средний вес 
молодняка был около 230 
килограммов, а на 1 января 
1974 года —  309 килограм
мов. В конце января плани
руем сдать около 30 бычков 
весом по 350 килограммов.

Расчеты и планы искров
цев минимальны. А  между 
тем здесь, как ни в каком 
другом, хозяйстве района, 
есть возможности шире ис
пользовать метод ускорен
ного откорма. В колхозе на
коплен опыт внутрицеховой 
специализации. Здесь тру
дятся такие мастера откор
ма, как А. Т. Проневич. Со
держится более 270 бычков 
в группах доращивания. Хо
зяйство хорошо обеспечено 
кормами, расходуются они 
щедро. Каждый бычок на 
откорме получает, помимо 
грубых и сочных кормов, 5 
килограммов концентратов. 
Однако суточные привесы в 
декабре едва превысили 780 
граммов. Молодняк на ин
тенсивном откорме не разде
лен по группам, как это сде
лано в колхозе «1  М ая», 
корма- раздаются без учета 
веса и развития животного. 
Выращивание молодняка на 
откорме задерживается на 
несколько месяцев.

Недостаточно четко ра
ботают цехи интенсивного 
откорма в колхозах «М а 
як», «Заря », «Раосвет». 
Главный зоотехник колхо
за «М аяк » О. И. Афа
насьева в конце прошло
го года с группой специали
стов сельского хозяйства по
бывала в Алтайском крае. В 

■ статье, опубликованной на 
страницах районной газеты 
«Заветы Ильича», она рас
сказала об опыте алтайцев, 
поделилась планами органи
зации интенсивного откорма 
в своем колхозе.

ОДнако в ноябре-декаб
ре даже в лучшей в колхозе 
группе скотника Д. Ф. Ан- 
дрейчикова привесы снизи
лись вдвое —- до 460— 520 
граммов в сутки. Не видно 
перемен к лучшему и в янва
ре. В  рацион на откорме 
входит всего 2 килограмма 
концентратов, причем низко
го качества. Экономия, ко
нечно, вынужденная: хозяй
ству, где интенсивно разви
вается свиноводство, тре
буется много зерна. Но ра
боту откормочного цеха 
крупного рогатого скота ну-' 
жно было планировать зара
нее.

В январе с откормочных 
площадок колхозов Перво
майского района поступал 
в основном тяжеловесный, 
хорошо упитанный молод
няк. Но, как правило, живот
ные достигают веса 380 —  
400 килограммов лишь к 20 
— 22-месячному возрасту. 
Переход на новую техноло
гию откорма по-настоящему 
осуществлен только в кол
хозе «1  М ая». Опыт живот
новодов Туендатской и Кру- 
тбложенской ферм ждет по
следователей.

В. ФЕДОРОВ.
Первомайский район.

ДЕПУТАТ И ЖИЗНЬИ У т ь
К  У С П Е Х У

Было это в конце 1972
года. В красном уголке Не
готского лесопункта Карга- 
сокского леспромхоза при
нимались обязательства ча 
третий год пятилетки. Один 
за другим на' трибуну под
нимались вальщики, тракто
ристы, сучкорубы, называли 
свои рубежи. Нагин не то
ропился, Он мысленно уже 
принял обязательство.

—  Ну, а ты, Анатолий 
Васильевич, что скажешь?—  
спросил Нагина начальник 
лесопункта. Нагин встал, ог
лядел притихший зал.

—  Попробую отгрузить 
сорок пять тысяч кубов, —  
прозвучал его ответ.

—  Щедро. Смотри, не 
просчитайся, —  выразил от
ношение собравшихся сидев
ший рядом тракторист.

Когда Нагин после собра
ния пришел домой, жена, 
накрывая на стол, заметила:

—  Замахнулся ты крепко. 
Не сдержишь слова —  раз
говору не оберешься.

■— Ничего —  справлюсь...
Технике нужен глаз Да 

глаз. Анатолий Васильевич 
приезжал на деляну не с ле
сорубами, а на полчаса 
раньше' —  с водителями ле
совозов. Прежде чем начать 
работу, тщательно осматри
вал свой «челюстник», под
тягивал гайки, регулировал 

системы. «Челюстник» пла
тил за заботу исправной 
службой. Ежедневная выра
ботка у Нагина не опуска
лась ниже полутора норм. 
Но с некоторых пор опера
тор стал замечать, что циф
ры постепенно уменьшают
ся. «Странно,— размышлял 
Нагин. —  Темпы те же, вре
мя то же. В чем причина?»

Детально проанализиро
вав все этапы работы, Ана
толий обратил внимание на 
такую деталь: хлысты ча 
погрузочной площадке ле
жали неровно, много пустот. 
Поговорил с трактористами, 
попросил их тщательнее 
укладывать хлысты йод 
погрузку. Те признали свою 
оплошность. Уже на другой 
день выработка вновь подня
лась.

Говорят, у Нагина золо
той характер: мухи не оби
дит. Это верно, когда все 
идет хорошо. Мне же приш
лось быть свидетелем того, 
как лесоруб «нажимал» на 
начальника лесоучастку, 
требуя создать условия для 
нормальной работы лесоза
готовителей. Требовал как 
рабочий, как депутат област
ного Совета. Куда девалось 
его добродушие!

—  Тракторы в деляны вы
ходят поздно, много временя 
уходит на разогрев двига
телей. Думаю, следует на
значить специального чело
века, который бы грел воду 
ночью.

Доводы оказались убеди
тельными. Теперь трактори

стов, шоферов, операторов 
челюстных погрузчиков
ждут в лесосеках бочки с 
кипятком.

Как в работе, так и в де
путатской деятельности На
гин старается выполнять 
свои обязанности самым до
бросовестным образом. Дол
гое время в Неготской вось
милетней школе не было 
спортивного зала, да и класс
ных комнат для занятий не 
хватало. Избиратели попро
сили помочь. Депутат поста
вил вопрос о расширении 
школы перед дирекцией 
Каргасокского леспромхоза.

- Руководители предприятия 
внимательно отнеслись к его 
просьбе, нашли необходи
мые средства. Сейчас уча- У  
щиеся поселка лесорубов по- < 
лучили неплохой Спортзал, 
дополнительные классные 
комнаты.

Выполняя наказ избирате
лей. Анатолий Васильевич 
немало хлопотал и об улуч
шении транспортной связи 
Неготки с райцентром. Те
перь, чтобы улететь в Карга- 
сок, рабочим лесопункта не 
надо ездить в Толпарово за 
30 километров, а достаточно 
выйти за околицу своей де
ревни. Авиаторы своевре
менно доставляют в поселок 
газеты,1 журналы и другую 
почтовую корреспонденцию.

Это только два примера 
общественной деятельности 
Нагина. Обращаются к депу
тату и по личным вопросам. I  
Ни одна просьба не остается 
без внимания. Одной избира
тельнице Нагин помог ре
шить вопрос о назначении 
пенсии, другой- —  устроить 
ребенка в детский-' сад. За 
такое внимание* платят депу
тату большим и сердечным 
уважением.

Один ноябрьский день ни
чем не отличался от прочих, 
но Нагину он запомнился. В 
обед на деляну приехал на
чальник лесопункта В. Хонг:

—  Анатолий Васильевич,* 
поздравляю: вчера ты вы
полнил свое обязательство. /

А  потом его поздравляли 
товарищи.

На -днях Анатолий Ва
сильевич вернулся из тури
стической поездки по Индии 
(путевкой его наградили За 
отличную работу). И - сразу 
—  за дело. Нынче он рабо
тает в паре с молодым опе
ратором Валентином Бузе- 
ниусом. Экипаж «челюстни- 
ка» взял обязательство 
отгрузить за год девяносто 
тысяч кубометров леса.

Работают операторы по 
одному наряду. Опыт, ма
стерство Нагина, готовность 
помочь словом и делом мо
лодому напарнику дают все , 
основания полагать, что 
обязательства четвертого, 
определяющего года пяти
летки будут выполнены.

Т. КУРИЛОВИЧ.

Учеба руководящих партийных кадров
8 февраля в Высшей пар

тийной школе при ЦК КПСС  
закончились месячные кур
сы заведующих отделами 
пропаганды и агитации и от
делами культуры ЦК ком
партий' союзных республик, 
«райкомов и обкомов пар
тия. Слушатели курсов изу
чали актуальные проблемы 
марксистско-ленинской тео

рии, внутренней и внешней 
политики КПСС, '  научного 
управления социалистиче
ской экономикой, партийного 
строительства и практики 
партийного руководства 
идейно-воспитательной рабо
той, литературой и искусст
вом в свете решений X X IV  
съезда партии, декабрьского 
(1973 г.) Пленума ЦК

КПСС, положений и выво
дов, содержащихся в вы
ступлении Генерального се
кретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева на Пленуме.

С  докладами и лекциями 
перед слушателями вы
ступили кандидаты в члены 
Политбюро ЦК КПСС, секре
тари ЦК КПСС П. Н. Деми- 
чев и Б. Н. Пономарев, се

кретари ЦК КПСС И. В. Ка
питонов, К. Ф. Катушев, за
меститель Председателя Со
вета Министров СССР, пред
седатель Государственного 
комитета Совета Министров 
С С С Р по науке и технике 
В. А . Кириллин, заведующие 
отделами ЦК КПСС Н. И. 
Савинкин, В. Ф. Шауро, 
главный редактор «Правды» 
М, В. Зимянин, первые се
кретари ц к  КП Молдавии 
И. И. Бодюл, Краснодарско
го крайкома КПСС С. Ф. 
Медунов, вице-президент

Академии наук СССР, акаде
мик П. Н. Федосеев, руково
дители министерств и ве
домств, творческих союзов, 
органов печати. Лекции на 
курсах прочитали члены- 
корреспонденты А Н  ССС Р  
М. Т. Иовчук, А. Г. Милей- 
ковский, М. Н, Руткевич, 
М. И. Сладковский, Б. Л . 
Сучков и другие ученые.

В процессе учебы со
стоялся обмен опытом рабо
ты отделов, обсуждены зада
чи пропаганды агитации, 
культуры в деле дальнейше

го развертывания всенарод
ного социалистического со
ревнования за выполнение и 
перевыполнение заданий чет
вертого года пятилетки. Слу
шатели познакомились с ор
ганизацией идеологической 
работы ряда партийных ко-4. 
митетов Москвы и Москов
ской области, деятельно
стью центральных газет и 
журналов, состоялись встре
чи с видными деятелями со
ветской культуры —  писате
лями, художниками, компо
зиторами, кинематографиста
ми.

НЕ ПРОСТО ВОСЕМЬ ЧАСОВ
Р Е Й Д  Г А З Е Т  
З Н А М Я > ПО

—  Вторые смены значи
тельно спокойнее дневных. 
Все совещания, заседания, 
планерки позади, получены 
указания, распоряжения, со
веты руководителей. Остает
ся сосредоточиться на орга
низации работы н выполнять 
план.

Это слова мастера цоколь
ного цеха электролампового 
завода Л. П. Першукова, рабо
тающего на предприятии почти 
три десятка лет.

—  Испытание на проч
ность —  вот что такое вто- 
рая смена. Оборудование то 
и дело выходит из строя, ре
монтники чаще всего от
сутствуют. К тому же холод
но, не работают ни столовая, 
ни буфет. О какой уж тут 
производительности гово
рить!.. ч.

Такова оценка второй смены 
мастером мебельного комбина. 
та Н. Ф. Верхорубовой.

—  Борьба за минуты, ки
лограммы, копейки начинает
ся у табельщицы. Сколько 
человек встанет к станкам, 
как скоро будут сделаны пе
рестановки, если кто-то от
сутствует, —  от этого зави
сит продуктивность 480 ми
нут второй смены.

Мнение молодого инженера, 
старшего мастера цеха сверл 
завода режущих инструментов 
А. М. Сосновикова.

1СОЦИАЛИСТИЧЕСКАЯ  ИНДУСТРИЯ» И 
В Т О Р Ы М  С МЕ Н А М  П Р Е Д П Р И Я Т И Й

I

—  Разве в том дело, 
сколько рабочих сейчас в 
цехе? Могут все прийти без 
опозданий, а смена не вы
полнит задание. Все зависит 
от обеспечения материалами, 
заготовками, инструментами. 
Если двух-трех человек не 
хватит —  как-нибудь пере
строимся Hi справимся с де
лом. Но когда продукцию не 
из чего делать —  тут до про
вала один шаг.

Об этом сказал старший ма
стер цеха железнодорожных 
подшипников государственного 
подшипникового завода № 5 
Д. Ф. Карпухин, отдавший свое
му предприятию 45 лет жизни.

Эти противоречивые мне
ния мы услышали во время 
рейда по вторым сменам 
предприятий Томска. Снача
ла это озадачило Нас: где же 
все-таки истина? Но когда 
проанализировали материа
лы проверок, сверили свои 
наблюдения с данными ста
тистических органов, стало 
ясно: люди, с которыми мы 
встречались, не противоре
чат, а дополняют друг друга. 
Вторая 'смена —  это ком
плекс вопросов, если так 
можно сказать, перекре
сток производственных и со
циальных, психологических 
и общественных проблем. 
Лишь точная регулировка на 
этом перекрестке может 
повысить отдачу смены.

ОДИН НА ОДИН 
С ЗАДАНИЕМ

«21.00. Сдано продукции 
на 13 тысяч рублей. До гра
фика осталось 11 тысяч. 
Смена, идет нормально, без 
прогулов и опозданий».

Из записи дежурного по це
ху на заводе режущих инстру
ментов.

—  Терентий Яковлевич, 
сколько лампочек уже сошло 
с конвейеров?

—■ Пока не знаю.
—  Сколько человек заня

то сегодня в смене?
—  Точно не могу сказать, 

можно быстро уточнить у 
мастеров...

Из разговора со старшим ма
стером сборочного цеха элек
тролампового завода Т. Я. Кон- 
Драшкиным в 21.00.

Сразу скажем, Т. Я. Кон- 
драшкин свои обязанности 
знает хорошо, заканчивает 
на заводе второй десяток 
лет. Разговор наш прямо у 
агрегатов, озаренных голу
бым пламенем форсунок. И 
то, что не знает он, сколько 
изделий позади, • сколько на
до Сделать до 132 тысяч 
(таково задание), —  не его 
вина. Скорее это его , беда. 
Ответить на этот вопрос 
может лишь склад готовой 
продукции. Но до утра он

под замком, и коробки с 
хрупкими лампочками будут 
громоздиться одна на дру
гую, займут всю мало-маль
ски овободную «жилпло
щадь». Хорошо, если удаст
ся сдать их завтра. В  штабе
лях, загромоздивших цех, 
есть коробки со вчерашними 
и позавчерашними отметка
ми.

Бесполезно в поздний 
час обращаться и к диспет
черу— единственному хозяи
ну на заводе: учет продук
ции, движение полуфабрика
тов, взаимосвязь цехов erg 
практически не касаются. 
Звонить ему мастер станет, 
если произойдет из ряда вон 
выходящий случай: прорвет 
водопровод, прекратится по
дача газа к горелкам и т. п. 
К счастью, такое бывает ред
ко.

Забегая вперед, скажем, 
что в другом конце города, 
на подшипниковом заводе, 
мы познакомились с диспет
чером, который максимально 
приближен к производству 
—  распоряжается... двумя 
электрокарами, перевозя
щими детали в одном из це
хов. А  нельзя ли найти оп
тимальный вариант диспет
черских функций, не застав
лять его заниматься мелоча
ми и в то же время поста-

»КРАСНОЕ 
■ ТОМСКА

вить «ночного хозяина» 
предприятия в ответственное 
положение за дела производ
ства?

Но не только диспетчер, 
даже табельщица —  не по
мощник мастеру на электро
ламповом. Oika появится 
лишь утром, отметит, кто 
вчера опоздал, кто не вышел 
на работу. Во второй смене 
табельщица не полагается.

Мы не предлагаем срочно 
менять штатное расписание, 
вводить новые должности. 
На соседнем заводе режу
щих инструментов, напри
мер, во второй смене преду
смотрено дежурство пред
ставителей партийных, проф
союзных,^ комсомольских ор
ганизаций, инженерно-техни
ческих работников. Сразу же 
после начала работы они 
точно знают, кто и когда 
встал к станку. Скажем пря
мо, встреча с человеком с 
красной повязкой на рукаве 
малоприятна для нарушите
ля трудовой дисциплины. 
Дежурные не только реги
стрируют факты, но и вме
сте с мастером принимают 
необходимые меры, чтобы 
смена прршла успешно.

Вот поэтому мастер у ин
струментальщиков чувствует 
себя более уверенным руко
водителем сложного произ

водственного механизма, чем 
его коллега с электролампо
вого. Можно лишь посочувст
вовать Т. Я. Кондрашкину: 
отсутствие точной информа
ции Л  а внт его в положение 
дирижера без нот. Ходит и 
сомневается: то ли он пере
довик, то ли отстающий? По 
сводкам со склада его смена 
всю неделю заданий не вы
полняет. Но штабеля, ско
пившиеся в цехе по вине то
го же склада, успокаивают: 
концы с концами должны 
сойтись...

Нет, совсем это не простое 
дело —  остаться один на 
один со второй сменой. Да
леко не каждый мастер го
тов к этому. В этом нас 
убедило посещение подшип
никового завода, самого 
большого в городе предприя
тия. В цехе железнодорож
ных подшипников, выполня
ющем почти половину завод
ского плана, нам долго при
шлось успокаивать табель
щицу Галю Резванову.

—  Видите, до конца сме
ны еще час с лишним, а про
пусков у  меня почти не ос
талось, —  возмущалась она. 
—  Кто вообще не сдал, а 
мастер Пугачев пришел и, 
несмотря на мои протесты, 
забрал Пропусйа всех своих 
рабочих. Попробуй тут, про
верь, все ди на месте.’

И беспокойство Г. Резва- • 
новой понятно: через проход
ную уже шля люди из мно
гих цехов.

Еще более впечатляющую 
картину мы увидели в цехе 
малогабаритных подшипни
ков, расположенном на дру
гой площадке. Значительно 
раньше окончания работы в 
проходной появились началь
ник смены Б. В. Малю ков,

мастер Л. А. Прудников. Это 
были последние люди, поки
давшие цех. Вот бы где 
кстати были дежурные с 
красными повязками или 
представители штаба по 
борьбе с потерями и бесхо
зяйственностью, который 
возглавляет сам директор 
В. И. Ткаченко!

...Вот Тебе и спокойная 
смена, и возможность углу
биться в дела, о чем говорил 
нам старший мастер электро
лампового завода л . П. Пер- 
шуков.

ЧАСЫ, ПОТЕРЯННЫЕ 
НАКАНУНЕ '

Почему на том же под
шипниковом, современном 
высокомеханизиро в а н н о м 
предприятии, такое несовре
менное отношение к рабочей 
минуте? Вот что мы услы
шали от мастера токарного 
участка цеха железнодорож
ных подшипников И. А. Кли
менко:

—  А  что толку, если к на
чалу смены у нас все на ме
стах? Я сам сейчас отпустил 
двух человек: нет заготовок, 
станки встали. С начала ме
сяца не хватает поковок ко
лец. И завтра будет то же 
самое. Три печи отжига вы
дадут утром восемьсот ко
лец: семьсот истратит пер
вая смена, а нам— снова не 
больше сотни, на час рабо
ты. Есть резервная печь, но 
ее не запускают...

Отсутствием комплектую
щих деталей мастера объяс
нили досрочное завершение 
смены и в цехе малогабарит
ных подшипников.

...Тишиной встретили • нас

цехи крановой площадки за
вода «Сибэлектромотор». На 
сборочном участке четверто
го цеха нашлось дело всего 
для двух человек —  рабо
чего, спрессовывающего ста
торы, и старшего мастера, 
наблюдающего за ним. Ос
тальных из-за отсутствия 
комплектующих изделий на
правили на другую площад
ку.

—  Зато к концу месяца у 
нас не протолкнуться, —  
грустно иронизирует мастер 
В. А, Ветцель. —  В декабре 
здесь установили своеобраз
ный «рекорд»— за день вы
пустили 237 двигателей чет
вертого габарита.

И в эти печальные «ре 
корды» начинаешь верить, 
когда узнаешь, что еще не 
выполнено и десятой части 
месячного плана, а на кален
даре уже восемнадцатое чис
ло.

Сборщиков держат смен
щики. Так, обмоточный цех 
выпускает в январе статоров 
в 2 — 3 раза меньше, чем 
предусмотрено графиком. 
Сменный мастер Г. И. Ры
жова объясняет это перебоя
ми в снабжении и непроду
манной сменой типов двига
телей на потоке.

—  Особенно все просчеты 
• вылезают наружу в ноч
ные смены, —  говорит она.

Надо ли говорить о том, 
что ночная смена «начинает
ся» куда райыне, чем прихо
дят в цех рабочие. Это 
хлопоты снабженцев, заботы 
технологов, расчеты инже
нерных работников — служб 
которых вечером не будет на 
заводе. Вот почему все под
готавливается загодя, с утра 
а то и накануне. Ведь любая 
мелочь, на устранение кото
рой днем хватает двухминут-

»
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НАУКА -  НАРОДНОМУ ХОЗЯЙСТВУ

ОТ ПРОЕКТЙ—КВНЕДРЕНИЮ
Выполнить объем хоздоговорных работ на сумму 9 млн. 

рублей, завершить и передать в производство не менее 
70 научных работ, обеспечить при этом условный эконо
мический эффект от их внедрения не менее 13 млн. руб
лей в год.

Это цифры из социалистического обязательства коллек
тива Томского политехнического института. В беседе кор
респондента с сотрудниками НИИ машиностроения, 
созданного при политехническом институте на обществен
ных началах, речь идет о том, как выполняются эти обя
зательства в молодом творческом коллективе.

Представьте себе такую 
картину: на руднике, где до
бывают цветные металлы, 
два шахтера приступают к 
работе с бурильными молот
ками. Привычный гул. ' Но 
что это? У  одного . шахтера 
руки непрерывно вибриру
ют, ! у другого они спокой
но лежат на рукоят
ке. Это значит, что Первый 
находится во вчерашнем дне 
бурильной техники, другой 
—  в завтрашнем.

Циброболезнь —  одно из 
самых опасных производст
венных заболеваний. . Она, 
расстраивает нераную си
стему, заставляет рабочих 
менять профессию, снижает 

. производительность труда.
Ученые и производствен

ники получили правительст
венное задание: в этой пяти
летке решить вопрос вибро- 

, безопасности.
—  Мы считаем эту тему 

одной из самых главных, ' 
говорит директор Н И И  ма
шиностроения профессор 
В. Ф. Горбунов. —  Над ее 
решением уже многие годы 
работает коллектив кафедры 
горных машин и рудничного 
транспорта —  один из секто
ров нашего молодого НИИ.

—1 А  все началось с док-‘ 
торской 'диссертации Вале
рия Федоровича, —  объяс
нил мне потом кандидат 
технических наук И. Г. Рез
ников.

Профессор В. Ф. Горбу-  ̂
нов, его ученик и коллега

доцент В. И. Бабуров, не
давно защитивший доктор
скую диссертацию, создали 
ряд виброзащитных средств, 
которые были внедрены в су
достроении. Затем началась 
подготовка к созданию новых 
виброзащитных средств —  
уже к бурильным молоткам 
для горнодобывающей про
мышленности. К работе под
ключились новые выпускни
ки ТПИ. И самым упорным 
оказался Игорь Резников. 
Отличник учебы, любозна
тельный и настойчивый в 
первых своих научных поис
ках, Неутомимый комсомоль
ский организатор, юноша 
был принят в ' аспирантуру. 
Темой кандидатской диссер
тации он выбрал разработку 
средств для виброизоляции 
бурильных молотков.

Подумали в Н И И  и над 
тем, чтобы бурильный моло
ток с виброзащитной карет
кой стал легче и удобнее. 
Аспирант Валерий Козлов 
работает над, уменьшением 
габаритов Механизма, улуч
шением защитных свойств, 
разрабатывает технологию 
производства молотков.

И. Г. Резников, защитив 
кандидатскую диссертацию, 
руководит исследовательской 
работой студе.нтов-старше- 
курсников. Его наиболее 
способные ученики Анатолий 
Буравцов и Александр Ру- 
даченко за создание тросо
вых и так называемых «пы
левых» амортизаторов полу

чили медали Министерства 
высшего и среднего специ
ального образования СССР  
на всесоюзном конкурсе на
учных студенческих работ, а 
сам руководитель был удо
стоен грамоты министерства.

Группа гйдропневмоавто- 
, матикй, которую возглавля
ет кандидат технических на
ук Э. Г. Франк, разработала 
новую конструкцию гидрав
лических клапанов для шахт
ных крепей. Шахтеры Куз
басса остались довольны 
этим изобретением.

—  Более полугода, —  го
ворит Валерий Федорович, 

крепления действуют в 
шахтах, показали себя дол
говечными и дадут, по всем 
расчетам, около 900 тысяч 
рублей экономии в год.

Строители нефтепровода 
помнят, как создавались ком
плексные бригады сварщи
ков. Работа была трудоем
кой, сварка одного шва тру
бы диаметром 1.220 мм за
нимала несколько часов. В 
Н И И  разработан метод инду
стриальной сварки —  тре
нием. Она производится за 
счет вращения трубы, ка
кой бы длины она ни была. 
Но при остановке трубы соз
даются динамичные нагруз
ки. Ученые Н И И  "решили их 
ликвидировать.

Доценты Александр Ан
дреевич Дычко и Степан 
Иванович Шубович нашли 
новый метод. Они предложи
ли вращать не всю трубу, а 
вставку в 200— 300 мм дли
ной. Установка получается 
легче, качество шва высокое, 
и времени затрачивается ма
ло. Авторы получили свиде
тельство на изобретение. А  
теперь они дальше развива
ют свою идею: решили
уменьшить это вставное ко
лесо. Оно при вращении 
разогревается ц соединяет 
трубы не двумя, а одним 
швом.

Для внедрения нового спо
соба сварки НИИ ' машино
строения заключил хоздо
говор с Томским филиалом 
института «Гипротрубопро- 
вод».

А  другой договор —  с 
«Томлеспромом» —  заключен 

ради создания новых средств 
перевозки леса —  тран
спортных платформ на 
воздушных подушках грузо
подъемностью до 100 тонн. 
Такая платформа выгодна: 
она заменит три Мощных ле
совоза, а главное —  не надо 
строить дорог с твердым по
крытием, что для нашего се
вера особенно важно. Руко
водит „работой доцент В. П. 
Харитонов.

На воздушные подушки 
томские политехники ставят 
и целые буровые установки. 
Работа, выполненная по за
казу треста ’ «Главтюмень- 
нефтегаз», дала, экономиче
ский эффект около 1,5 мил
лиона. рублей. При тран
спортировке буровых на воз
душных подушках требуется 
только один трактор вместо 
восьми.
,j В прошлом году государ
ство получило от внедрения 
исследований (НИИ около 
1 миллиона рублей прибыли.

В Обращении к партии, к 
советскому народу ЦК КПСС  
выразил уверенность, что со
ветская интеллигенция будет 
с еще большей энергией, на
стойчивостью развивать нау
ку, добиваться скорейшего. 
внедрения достижений науки 
в народное хозяйство. Поли
техники стремятся ответить 
на этот призыв делом.

Р. ГОРОДНЕВА.* * *
НА СНИМКЕ: профессор

В. Ф. Гйрбунов (слева) дает 
консультацию доценту И. Г. 
Резникову, аспиранту В. В. 
Козлову и инженеру А. В. 
Рудаченко.

Фото' А. Зюлькова.

НАПАДЕНИЕ БЫЛО СИЛЬНЕЕ

У С П Е Х
СОВЕТСКИХ

БОРЦОВ
М ИНСК, 8 февраля. 

(ТА СС ). Гостящая в СССР  
Сборная команда С Ш А  по 
вольной борьбе провела се
годня в столице .Белоруссии 
третью : матчевую ■ встреч^ с 
советскими атлетами и про
играла со счетом 2:16 (по
единок в весовой категории 
74 кг не состоялся).

Двенадцать шайб было 
заброшено 8 февраля в Луж
никах в матче чемпионата 
Страны по хоккею между 
«Спартаком» и рижским 
«Динамо», в котором победи
ли рижане —• 7:5 (1:2, 3:2, 
3:1).

Нападающие в этом инте
р есам  состязании оказались 
явно сильнее игроков оборо
нительных линий. Слабо про
вел встречу вратарь москви

чей Криволапой. Из форвар
дов особой похвалы заслужи
вают рижане Валдерис.и Ха- 
тулев, а также москвич Зи
мин.

Свой первый гол во взрос
лом первенстве С С С Р  забил 
в этот вечер 18-летний спар
таковец Дмитрий Федин.

В воскресенье команды 
встретятся вновь.

(Корр. ТАСС).

ЕЩЕ ОДНА НИЧЬЯ
Еще одна ничья зафикси

рована в шахматном чет
вертьфинальном матче пре
тендентов на первенство ми
ра в американском городе 
Огасте, где ведут спор Вик
тор Корчной и бразилец Эн-

О  О Б Щ Е Н И Я рупежо
А *

Совещание руководителей правящих партий Италии

ПЛЕНУМ ЦЕНТРАЛЬНОГО 
К О М И Т Е Т А  Б К П

СОФИЯ, 9 февраля. 
(Т А С С ). Здесь закончил 
свою работу пленум Цент
рального Комитета Болгар
ской коммунистической пар
тии.

Пленум принял решение 
об углублении идеологиче
ской работы в соответствии 
с задачами, поставленными 
X  съездом и программой 
БКП о строительстве разви
того социалистического об
щества. В  ближайшие дни

будут опубликованы доклад 
и решение пленума по этому 
вопросу.

Пленум заслушал также 
информацию секретаря ЦК 
БКП К. Телладова 6 визи
тах болгарских партийно- 
правительственных делега
ций, о встречах и перегово
рах с представителями раз
личных партий и госу
дарств, состоявшихся во
второй половине 1973 и на
чале этого года.

ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ
ЛОНД ОН, 9 февраля. 

(Т А О С ). В  Англии распущен 
парламент в связи с пред
стоящими досрочными пар
ламентскими выборами, наз
наченными на 28 февраля.

Введенное 13 ноября про
шлого года чрезвычайное 
положение в стране, в „связи 
с угрозой острого энер
гетического кризиса в ре

зультате сокращения по
ставок нефти из стран 
Ближнего Востока и от
каза шахтеров работать 
сверхурочное время, не от
менено парламентом и про
должает оставаться в силе.

Впервые в истории Ан
глии избирательная кампа
ния проходит в условиях 
чрезвычайного положения в 
стране.

НАРОД США 
ОДОБРЯЕТ

НЬЮ -ЙОРК, 9 февраля. 
(ТА СС ). Американский на
род одобряет разрядку на
пряженности в отношениях 
между СССР и С Ш А, заявил 
известный общественный де
ятель С Ш А  директор Нацио
нального совета американо- 
советской дружбы Р. Мор- 
форд. Он подчеркнул, что 
американская обществен
ность должна активно проти
водействовать попыткам оп
ределенных кругов в С Ш А  
воспрепятствовать развитию 
советско-американских отно
шений, торговли между дву
мя странами и бороться, про
тив увеличения, под различ
ными предлогами, военных 
ассигнований. Морфорд за
явил, что нормализация со
ветско-американских эконо
мических связей отвечает ин
тересам Соединенных Шта
тов.

Директор Национального 
совета американо-советской 
дружбы выступал на состо
явшейся в Чикаго конферен
ции, посвященной жизни и 
деятельности В. И. Ленина.

РИ М , 9 февраля. (ТА СС ). 
Здесь состоялось двухднев
ное совещание председателя 
совета министров М. Румо- 
ра с руководителями четы
рех правящих партий, вхо
дящих в нынешнюю прави
тельственную коалицию Ита
лии.

Здешние политические 
наблюдатели отмечают серь
езные разногласия между че
тырьмя правящими партия
ми по актуальным пробле
мам страны. Представители . 
социалистической партии по-' 
требовали на совещании при

нять какие-то меры, чтобы 
сдержать рост дороговизны, 
в частности, за счет госу
дарственных субсидий им
порта продовольственных 
продуктов. Ссылаясь на
большой дефицит платежно
го баланса, представители 
республиканской партии от
клонили это предложение.

Вопреки мнению своих
партнеров по правительству, 
христиански - демократиче
ская партия выступает в 
пользу проведения референ

дума по закону о разводе, 
принятому в 1970 году.

-Три другйе правящие пар
тии настаивают на сохране
нии этого закона.

Руководителям правящих 
партий не удалось вырабо
тать практически никаких 
конкретных решений. Они 
опубликовали заявление ком
промиссного характера о 
необходимости поддержки 
«левоцентристского» прави
тельства. „

После совещания социали
сты заявили, что они пошли 
на компромисс лишь с целью 
избежать правительственно
го кризиса.

рике Мекинг. Их одиннад
цатая партия пришла к мир
ному исходу на 42-м ходу.

По-прежнему лидирует со
ветский гроссмейстер —  2 :0 .

(Корр. ТАСС).

Полет завершен
НЬЮ -ЙОРК, 8 февраля. 

(ТАОС). Третий экипаж аме
риканской орбитальной кос
мической станции «Скай- 
лэб», полет которого продол
жался около 84 суток, сего
дня благополучно вернулся 
на Землю. Отделившийся от 
космического корабля
«Аполлон» отсек с экипажем 
в составе Дж. Карра, Э. Гиб
сона и У, По у га приводнился 
в 18 часов 17 минут по мо* 
сковскому времени в Тихом 
океане примерно в 176 ми
лях к юго-западу от порта 
Сан-Диего, штат Калифор
ния.

ОБОСТРЕНИЕ БОРЬБЫ ЗА ВЛАСТЬ В КИТАЕ
С И Н ГА П УР , 9 февраля.

(ТАСС ). По поступающим из.
Пекина сведениям, распри 
среди противоборствующих. 
группировок в китайском ру
ководстве разгораются с H0-. 
вой силой. Местные наблю-- 
датели указывают, что про
возглашаемый в последнее 
врейя в китайской пропаган
де лозунг «Б ез разрушения 
нет созидания», сопровожда
емый призывами «беском
промиссной борьбы с конфу
цианством», знаменует собой 
начало новой схватки за 
власть в/ Китае.

«Жэныиинь жибао» опуб
ликовала на днях передовую 
статью, в которой указала, 
что Мао Цзэ-дун «лично раз

вернул и руководит» широ
кой политической борьбой, 
ведущейся сейчас в Китае 
под видом «критики . ■ Кон
фуция». Газета отмечает, 
что эта кампания «является 
серьезной классовой борь
бой» и что все кадровые 
работники и интеллигенция 
«должны активно участво
вать в этой борьбе и стара
тельно преобразовывать овое 
мировоззрение».

Иностранная печать в свя
зи с этим обращает внимание 
на проведение в Китае мно
голюдных митингов с участи
ем десятков тысяч человек, 
на появление на улицах го
родов «дацзыбао» и на акти

визацию деятельности «го
родского оиолнения». Пекин
ские газеты опубликовали 
фотографии «дацзыбао», на 
которых изображен большой 
кулак, сокрушающий кро
шечного так называемого 
«классового врага». Полити
ческие. обозреватели зару
бежной печати приходят -к 
выводу, что «председатель 
Мао декретировал второй 
раунд «культурной револю
ции», и отмечают, что вместо 
«хунвэйбинов» на этом новом 
этапе «культурной револю
ции» важная роль будет от
ведена «городскому Ополче
нию».

В качестве «врагов госу

дарства» и мишеней для на
падок в рамках проводимой 
по всей стране массовой кам
пании на одну доску постав
лены Линь Бяо я  «реакцио
неры с их конфуцианским 
мышлением».

Фундамент для - новой 
борьбы, по-видймому, уже 
заложен, отмечает ежене
дельник «Экономист». Потен
циальный преемник «хун
вэйбинов» создан в виде «го
родского ополчения». Опол
ченцы и солдаты организу
ют митинги и маршируют в 
Шанхае, проводя с помощью 
«дацзыбао» кампанию кри
тики якобы авторитарных 

руководителей.
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того разговора, в отсутствие 
ведущих специалистов, руко
водителей становится труд
норешаемой проблемой.

Такой проблемой на ме
бельном комбинате, напри
мер, стало тепло. Нередко 
температура в цехах вечера
ми не превышает 12 граду
сов. Это ' . —- помеха для
выполнения ряда технологи
ческих операций, снижает ка
чество изделий. Из-за холо- 

. да порой приходится распу
скать по домам рабочих. Ру 
ководители комбината давно 
не заглядывали во вторую 
смену к кочегарам: А  те,
пользуясь бесконтрольно
стью, пьянствуют.

Плохо работают во вто
рую смену ремонтные служ
бы, редко” появляются в это 
время в цехах слесари, элек
трики. Отчаявшись получить 
квалифицированную помощь, 
прессовщики первого цеха 
сами освоили наладку и ре
монт станков.

Кстати, инициатива эта 
заслуживает внимания. Но, 
как и любое дело, ее надо до
вести до конца, обучить луч
ших рабочих вторым специ
альностям, выдать им доку
менты на право ремонта обо
рудования. Тогда бы и.про
стои сократились. Но и в 
этом случае опрос с ремонт
ных служб должен быть бо
лее строгим, чем сейчас.

Неорганизованность, не
подготовленность значитель
но сокращают отдачу вторых 
смен и в цехах домострои
тельного комбината.

К сожалению, сегодня ни
кто не может сказать точно, 

а сколько различных изделий 
—  электромоторов, лампо
чек, пиломатериалов и под
шипников, мебели и кабель
ной продукции, обуви и при

боров недодает вторая сме
на растущего промышленно

го города. Недавно попыта
лись выяснить это работни
ки областного статистическо
го управления. По их дан
ным, 51 процент потерь ра
бочего времени происходит 
из-за* отсутствия сырья, ма
териалов, неисправности обо
рудования. Другими слова
ми, каждый рабочий двадца
ти двух предприятий, где 
производилось обследование, 
в среднем потерял по полча
са. Сколько продукции мог
ло за это время сойти с кон
вейеров! , .

Но хуже всего то, что в 
большинстве случаев поте
рянное для производства 
время на предприятиях не 
учитывалось. Так, в полуго
довом отчете по труду «Сиб- 
электромотора» значится 
лишь 199 человеко-часов 
вйутрисменных простоев. В 
действительности жё только 
за сутки наблюдений „пред
ставители статуправления 
зарегистрировали 602 поте
рянных часа. В отчетах ме
бельного комбината такие 
сведения отсутствуют. Про
верка показала —  теряются 
десятки, если не сотни ча
сов.

ПОЧЕМУ НЕ СТУЧИТ 
МЕТРОНОМ?
Через каждые четыре се

кунды в конце сборочного 
конвейера манометрового за
вода раздается щелчок авто
матического счетчика —  све
товое табло извещает О рож
дении нового прибора. И ра
достно становится на душе у 
работниц, вложивших свой 
труд в изделие. Люди пси

хологически настраиваются 
на ,ритм производственного 
метронома, стоит промед
лить ему —  и по конвейеру, 
как электрическая искра, 
пробегает тревога: что слу
чилось, кто подводит?

Наверное, создавая счет
чик, конструкторы и не за
думывались, что их автомат 
станет хорошим помощни
ком тех, кто организует со
ревнование. С этого начи
нается гласность, сравни
мость результатов трудового 
соперничества. И как нужны 
сегодня такие «метрономы» 
во всех производственных 
звеньях! .

Постоянно учитывается и 
отражается на табло количе
ство сданной продукции в 
первой смене электролампо
вого завода. Но почему за
молкает «метроном» вече
ром? Разве могут заменить 
его безмолвные коробки, вы
страивающиеся вдоль стен? 
А  ведь именно в вечернюю 
смену люди больше всего 
нуждаются в душевном подъ
еме.

Световое табло —  лишь 
одно из многочисленных 
средств оперативной и на
глядной информации кол
лектива о результатах его 
труда. Однако далеко не все 
средства приведены в дейст
вие. Нам не пришлось ни 
разу услышать, например, 
по заводскому радио выступ
ления лучшего рабочего, об
ращенного к своему напарни
ку из второй смены, вдохно- 
„венного рассказа о том, как 
он завершил день, вызова,, 
помериться силами на том 
же рабочем месте. Не встре
тили мы и призывов к рабо 
чим второй смены успешно 
выполнить задание. Это. со

всем немаловажно, когда че
ловек, заменяя товарища, 
воспринимал бы от него эс
тафету хорошего настроения,. 
трудового задора, как бы 
сразу включался в достиг
нутый ритм.

Пока, скажем откровенно, 
специфика второй смены 
плохо учитывается при ор
ганизации соревнования. А  
почему бы не определять при 
подведении итогов лучшую 
бригаду, передовой участок, 
умеющие добиваться успехов 
тогда, когда они наиболее 
трудны? С  нами делились 
мыслями об организации со- 
ревнО!вания смены со сменой, 
вторых смен предприятий, 
заключивших договоры на 
трудовое, соперничество. За
служивает внимания предло
жение об учреждении пере
ходящих наград для служб, 
подготавливающих работу 
вторых смен: снабженцев,
ремонтников, транспортни
ков, энергетиков и т. д.

Словом, форм и методов 
стимулирования более произ
водительной работы вторых 
смен найдется много, если 
профсоюзные, партийные ■ ор
ганизации всерьез изучат 
проблемы и специфику ве
чернего труда.

АВТОБУС УХОДИТ 
В ПОЛНОЧЬ

Но бывает и так, что вни
мание к людям, работающим, 
когда город готовится ко сну, 
проявляется чрезвычайно 
своеобразно. В  том же цехе 
железнодорожных подшипни
ков ГПЗ-5 мы познакоми
лись с приказом: «Удовлет- ' 
ворить просьбу тт. Кустовой, 
Дерищрвой, Петровой, разре

шить им уход с работы во 
вторую смецу в 23-30 (окан
чивается работа в 0-10) с 
сохранением 8-часового ра
бочего дня за счет работы 
.(полчаса) в перерыв или пе
ред сменой в связи с плохой 
работой городского тран
спорта в районе их прожива
ния. Начальник цеха Мерку
лов».

Можно согласиться с 
т. Меркуловым, что город
ской транспорт Томска еще 
не работает так, как этого 
хочется. Но справедливости 
ради отметим, что 'В день 
рейда, как и в предыдущие 
дни, на основных маршрутах, 
проходящих по промышлен
ным районам, было даже 
больше , трамваев, троллей
бусов, автобусов, чем это 
предусматривалось. Мы не 
видели ни очередей на оста
новках, ни переполненных 
вагонов после окончания вто
рой смены.

Это результат мер, при
нятых местными партий

ными и советскими органа
ми. После их решений ряд 
промышленных предприятий 
помог транспортникам в ре
монте, выделил им некоторое 
оборудование. Работники 
госавтоинепекции усилили 
контроль за техническим со
стоянием транспортных
средств. Только им надо 
учесть: часы выхода на ли
нии —  не лучшее время для 
проведения оомотров. Надо 
это делатЬ заранее.

Однако не все вопросы 
можно решить- быстро. Ра
ботники трамвайно-троллей
бусного управления считают, 
что получаемые ими новые 
машины не всегда могут чет
ко работать в условиях Сиби
ри. Подводят и строители, 
затягивающие ввод в эксплу

атацию второго троллейбус
ного парка. Была бы полезна 
единая схема управления 
движением всех видов город
ского транспорта.

Солидным парком собст
венных и арендованных ав
тобусов располагают сами 
предприятия. Но во время 
рейда мы убедились: исполь
зоваться он должен гораздо 
продуктивнее. Например, на 
том же подшипниковом заво
де расписание движения ав
тобусов не совпадает с гра
фиком работы второй смены 
—  чтобы занять место, люди 
должны покинуть цех рань
ше, Думается, что предприя- 
тия-соседи могут коопериро
ваться в организации пере
возок своих рабочих, а не 
гонять в одном и том же на
правлении cjft3y несколько 
машин.

Улучшение работы город
ского транспорта, обслужи
вающего вторые смены, за
метно. Но, к сожалению, ни
чего подобного нельзя ска
зать об организации общест
венного питания. Как прави
ло, в вечерние часы резко 
сокращается меню в рабочих 
столовых, пища .готовится 
невкусно. Работники двух 
городских трестов столовых 
словно не хотят замечать 
этого. * * •*

Рейд закончен. Конечно, 
далеко не все проблемы 
полнокровной жизни вторых 
смен отражены. Они требу
ют постоянного внимания 
партийных, советских орга
нов, ученых, экономистов, 
которых немало в городе, 
организаторов производства. 
Убеждают в этом и матери
алы наблюдений областного 
статистического управления.

Обследование нескольких

крупных машиностроитель
ных предприятий показало, 
что за два последних года 
число металлообрабатываю
щих станков, стоящих на их 
вооружении, возросло почти 
на восемь процентов. Но 16 
процентов t оборудования в 
проверяемые сутки не рабо
тало. Этот показатель остает
ся устойчивым в течение не
скольких лет. Очень низок 
коэффициент сменности.
. Нет сомнения в том, что 
полная загрузка вторых 
смен остается главным ре
зервом повышения эффек
тивности оборудования.

Рейдовая бригада «Социа
листической индустрии» и 
томской областной газеты 
«Красное знамя»:

Н. ЛАЗАРЕВ, 
председатель Томского 
городского комитета на

родного контроля:
Е. ПОНОМАРЕНКО, 

внештатный инспектор 
городского комитета на

родного контроля;
Р. ТОКМАКОВА, 

сменный мастер цеха 
№ 8 завода «Сибэлек- 

„ тромотор»;
И. ТРУШКОВ,

А. АЛТУХОВА, 
инженеры нормативно
исследовательской стан
ции управления строи

тельства;
Н. ЧУРАКОВА, 

начальник отдела ста
тистики промышленно
сти, транспорта, связи 

облсйгатуправления;
А. ЛЯХОВ, 

соб. корр. «Социалисти
ческой индустрии»;

Л. ЛЕВИЦКИИ,
Э. СТОИЛОВ,

Ю. ЩЕРБИНИН, 
корреспонденты газеты 

«Красное знамя».

ПЕРВАЯ НАУЧНО- 
МЕТОДИЧЕСКАЯ

Подготовка инженеров 
немыслима без тесной 
взаимосвязи между учеб
ным и научным процессом. 
На днях в Томском поли
техническом институте от
крылась первая иаучно-ме 
тодическая конференция, 
посвященная качеству под
готовки специалистов на 
базе органического единст
ва учебного процесса 
научных исследований. Со 
вступительным словом вы
ступил председатель мето
дического совета доктор 
технических наук профес
сор Г. А. Снпайлов. О со
вершенствовании подготов
ки специалистов в совре
менных условиях говорил 
проректор по учебной ра
боте П. Е. Богданов. Док
лад проректора по научной 
работе профессора В. А. 
Москалева был посвящен 
влиянию научных подраз
делений на качество учеб
ного процесса, а директор 
КИИ ядерной физики А. Н. 
Диденко рассказал о при
влечении научных кадров 
НИИ к работе со студен
тами.

Работа конференции бу 
дет продолжена на фа
культетских секциях.

Р. ГОРСКАЯ.

НАГЛЯДНО 
О СОРЕВНОВАНИИ

В фойе Большегалкин- 
сного Дома культуры Бак- 
чарского района бросается 
в глаза аншлаг «Шаги пяти
летки». Под ним объедине
ны- материалы, рассказы
вающие об итогах работы 
тружеников совхоза «Гал- 
кинский» в первые три 
года девятой пятилетки. 
Здесь можно познакомить 
ся с темпами работы сов
хоза, узнать, сколько про
дано хозяйством государ
ству зерна, мяса, молока, 
другой продукции земле
делия и животноводства, 
какова их себестоимость и 
другие экономические по
казатели. Здесь же — со
циалистические обязатель
ства на 1974 год и условия 
социалистического сорев
нования работников совхо
за.

Н. ЧЕБОТАРЕНКОВ.

ОТЧИТЫВАЕТСЯ
МАГАЗИН
Значительную-чаеть поку

пателей магазина «Сибир
ский» составляют рабочие 
и служащие манометрового 
завода: он расположен- не
подалеку от предприятия и 
жилого городка приборо
строителей. Общественные 
контролеры завода систе
матически осуществляют 
контроль за работой мага
зина, вносят свои замеча
ния и предложения. На 
днях директор гастроно- 
ма А. Г. Тухватулина сде
лала на заводе отчет о. ра
боте возглавляемого ею 
торгового предприятия. 
Выступившие после' отчета 
работники завода внесли 
ряд предложений, направ
ленных на улучшение рабо
ты магазина.

П. УГАЕВА.

ПРИЕМ ВЕДУТ 
УЧЕНЫЕ . I

Восемь дней в Каргаеох- 
еком районе находилась 
бригада научных сотрудни
ков кафедр и клиник меди
цинского института. В нее 
входили хирург А. И. Чер
нов, терапевты В. С, Бог
данов и А. Т. Тепляков, ги
неколог Н. Д. Герасимова, 
педиатр Л. П. Шульта и 
отоларинголог Н. Ф. Бабич. 
Врачи побывали у нефте- 
разведчиков Нового и 
Среднего Васюгана, лесо
рубов Мыльджина и Теври- 
за. Они проконсультирова
ли и провели профилакти
ческий осмотр 400 жителей 
района, прочитали 15 лек
ций на медицинские темы.
В районной больнице со
стоялся семинар по совре
менной диагностике забо
леваний желудочно-кишеч
ного тракта. Была оказана 
консультационная помощь 
работникам медпунктов на 
местах. Поездки научных 
работников мединститута 
в Каргасокский район ста
ли уже традицией.

Г. ТАРАСОВ,

ПРИШЕЛ ГАЗ
Первый 24-квартирный 

дом появился в Парабели 
недавно. Он расположен в 
новом микрорайоне села. 
На днях в квартиры этого 
дома подведен газ. Теперь 
семьи тружеников районно
го нефтепроводного управ
ления получили возмож
ность готовить обеды на 
плитках, работающих на 
голубом топливе.

А. ТРИФОНОВ.

г Л
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Закончился рабочий день. В распоря
жении у вас есть несколько свободных 
часов. Как провести их, чем заполнить?

Для одних не существует подобных 
вопросов, поскольку драгоценные часы 
свободного времени давно отданы люби
мому увлечению. Но есть и другая кате
гория людей, которые даже не представ
ляют, чем занять свою свободу.

На возобновляющейся сегодня страни
це «Вечерних огней» мы будем расска
зывать не только о людях, умеющих по- 
настоящему интересно отдыхать, но и о 
тех, кто готовит этот отдых для других.

Давно известно, что убожество досу
га, бесцельное проведение свободно
го времени в значительной степени обед
няют человеческую жизнь, делают ее 
неинтересной и скудной. Поскольку про
блема эта весьма наболевшая, требую

щая большого внимания прежде всего со 
стороны людей, причастных к ее органи
зации, то на нашей странице своими 
соображениями поделятся руководители 
зрелищных предприятий, клубов, само
деятельных коллективов — словом, все 
те, кто так или иначе причастен к орга
низации свободного времени жителей 
Томска н области.

«Вечерние огни» будут также систе
матически публиковать и твои письма, 
читатель, в которых, мы надеемся, ты 
будешь рассказывать о своем досуге, о 
том, каков он на предприятии, в колхозе. 
Ведь организация человеческого обще
ния, поиск более совершенных форм от
дыха доставляют человеку возможность 
не только получить истинное наслажде
ние, но н в конечном итоге обогатить 
свой духовный мир.

В О С К Р Е С Е Н Ь Е  
В НАШЕМ КЛУБЕ

Я \ ОПУЩУСЬ НА ДНО 
МО Р С К О Е . . *

ВСЕ АПЛОДИСМЕНТЫ ~ 
Н 0 В 0 С Т Р 0 Е В Ц А М

КУЛЬТУРНЫЙ ЦЕХ 
З А В О Д А

Н А

Ч А Я
Такое приглашение полу

чили на днях члены клуба 
самодеятельных художников 
и народных мастеров-умель- 
цев из томской школы №  2. 
Комсомольский клуб «Само
вар» в школе существует 
давно. На его традиционном 
чаепитии за эти' годы побы
вало немало интересных лю
дей. На этот раз гостями ве
чера были художники и ма
стера-умельцы.

Вам когда-нибудь приходи
лось видеть, как рождается 
картина или как из обычно
го кусочка дерева чьи-то уме
лые руки вырезают фигурку 
героя знакомой сказки? А  
вот участники клуба «Само
вар» причастны к это

му таинству мастерства. На 
их глазах на белоснежном ■ 
листе - ватмана выросло ска
зочное дерево, которое нари
совал руководитель клуба 
самодеятельных художников 
и народных мастеров-умель- 
цев Й. Е. Стогинский. Пре
подаватель физкультуры из 
школы №  38 Л. Н. Гузаров 
рассказал, какие великолеп
ные вещи можно сделать нз 
тончайших листов бересты. 
Врач из третьей горбольня- 
цы И. С. Малишевская по
казала свои красочные мини
атюры, выполненные на сре
зе дерева, инженер Томского 
строительного института 
Л. К. Дронов продемонстри
ровал сувениры из корнепла

стики —- «Храброго индей
ца» и «Древнего гусляра».

Ребята тоже не теряли 
зря времени. Поскольку го- 

, .сти дозволили им пользо
ваться своим инструментом, 
то мальчишки тут же приня
лись вырезать, пилить, кле
ить.

Между тем весело зашу
мели самовары. Выключили 
электрический свет, зажгли 
свечи, и, в торжественно-шу
тливом тоне исполнив свой 
«гимн», школьники пригла
сили всех к столу. И тут же 
девочки стали разносить ду
шистый чай, заваренный со 
знанием дела. Началась за
стольная беседа. Гости рас
сказывали о том, как много 
радости приносят им их ув
лечения. Ребята в свою оче
редь говорили о своей4®* уче
бе, о том, 'как они проводят 
свободное время.

В заключение вечера, по
благодарив за радушие, го
сти подарили юным друзьям 
свои новые работы. Это пер
вые экспонаты будущей 
школьной картинной гале
реи.

О. ВЕЛИЧКО.

НАЧАЛО
СМОТРА
В М огочинском Д ом е куль

туры начался районный смотр 
художественной сам одеятель
ности. Выездное жюри позна
комилось с программой Гри- 
шинского и Ф едоровского  
сельских клубов, а коллекти
вы художественной сам одея
тельности Суйгинского и Со
коловского Домов культуры  
выступили на сцене районного 
Д ома культуры . Просмотрен
ный репертуар оказался до
статочно разнообразным и 
интересным. Но самый боль
шой успех выпал на долю  но- 
востроевцев.

Высокую  оценку й право на 
участие в областном смотре 
получили Новостроевский хо
ровой коллектив, дуэт баяни
стов, старейш ая участница ху
дожественной сам одеятель
ности А . Д . Сорогина, прочи
тавшая рассказ Т. Воронцова 
«Один», ветеран сам одеятель
ности солистка Т. Глушневская 
и мужской квартет.

Н. ВЛАСЕНКОВА

Репортаж

О С К РЕСЕН ЬЕ  в Доме 
) культуры ТЭМЗа —  са
мый трудный день не

дели. С раннего утра и до 
вечернего киносеанса здесь, 
как в калейдоскопе, меняет
ся публика. Уходят участни
ки хора, приходят музыкан
ты, заканчивают трениров
ки спортсмены, начинают 
работу танцоры, авиамоде
листы, шахматисты.

Открываю знакомую
дверь, сажусь незаметно в 
уголок на привычное место 
и через несколько минут 
забываю обо всем. С увле
чением слежу за событиями, 
развивающимися на крошеч
ном пятачке репетиционной 
комнаты, пока сценическое 
действие не прерывает го
лос Аси Израилевны Ратом- 
ской.

—  Так нельзя. Нельзя 
подобной интонацией гово
рить о любви, —  сердится 
она и, дав несколько сове
тов, предлагает повторить 
эту сцену снова.

К концу репетиции в ком
нату вошли четверо . ре
бят, нерешительно остано
вились у входа.

—  Вы к нам? —  спроси
ла Ася Израилевна и, когда 
те утвердительно кивнули.

пригласила парней приса
живаться поближе.

После окончания репети
ции познакомились. Нович
ки —  Сергей Чудинов, Георг 
гий Нуры'ев, Александр Ча- 
совитин, Сергей Стукан —  
рабочие из второго цеха 
электромеханического заво
да. Ребята начали рассказы
вать о своей работе. Ася Из
раилевна слушала парней с 
выражением той пристраст
ности, которая невольно рас
полагает человека к откро
венности.

Новенькие... Сколько их 
было за 12 лет, пока Ася 
Израилевна руководит драм
кружком. Ведь текучесть 
«кадров» в художественной 
самодеятельности рассмат
ривается как неизбежность. 
Одни остаются верными 
своей страсти навсегда, дру
гие в силу тех или иных об
стоятельств расстаются с 
ней. Но и для тех, кого об
стоятельства заставили по
кинуть самодеятельность, 
время, проведенное здесь, не 
прошло даром.

Сейчас готовится премье
ра— пьеса В. Розова «Е е  
друзья». Эго дипломная 
работа молодого режиссера 
Александры Плехановой.

Пока мы говорили, в фойе 
ученики преподавателя 
бального танца О. Д. Лебе
девой исполняли «хали-га- 
ли», а наверху в угловой 
комнате занимались ребята 
из хореографической сгудии. 
Не пустеет и сцена, на ко
торой сейчас тренируются 
акробаты из цирковой сту
дии.

—  Нравится ли мне? —  
весело переспрашивает ма
ленькая Таня Макарова, де
лая стремительный пируэт. 
—  Конечно, нравится! У  нас 
так 'интересно! —  И  она 
легко взбирается по канату.

—- Ни один концерт у нас 
не обходится без . номеров 
цирковой группы, и каждый 
раз зрители награждают 
участников горячими апло- 

' дисмеятами. Томичи очень 
любят цирк, —  рассказыва
ет тренер группы девочек 
Любовь Забарина, студентка4 
пединститута. —  Пять лет 
у нас занимается воздушная 
гимнастка Люда Сухушина, 
три года —  эквилибристка 
Ира Забарина.

Мы снова возвращаемся 
в фойе. Там готовится к за
нятиям школа бальных тан
цев. Собралась не только 
молодежь. Желание танце
вать привело сюда людей в 
возрасте.

За_ окнами был уже глу
бокий вечер, когда, наконец, 
у Александра Николаевича 
Рудника, директора Дома 
культуры, выкроилось сво
бодное' время и он смог по
делиться своими планами. 
Обязательно надо провести 
семейный вечер, бал для 
'старшеклассников, утренни
ки для первоклашек, заня
тия народного университета.

Впрочем, довольно пере
числений. Приходите в Дом 
культуры ТЭМЗа и вы не
пременно выберете себе за
нятие по душе.

Н. ВАСИЛЬЕВА.* * *
НА СНИМКАХ: занятие 

авиамодельного кружка; во
кально - инструментальный 
ансамбль.

Ы  СТО ЯЛИ  за кули
сами маленького 
сельского клуба и, 

что называется, затаив дыха
ние, слушали,, как Саша по
ет «Дрозды». Когда угасла 
мелодия и  на крошечный 
зал буквально обрушился 
шквал аплодисментов, Саша 
протиснулря в наш закуток 
и огорченно сказал, что пел 
сегодня неважно... При
знаться, мне тогда это пока
залось неискренним. ' Как-то 
не верилось, что человек мо
жет быть недовольным, ко
гда зрители уже в который 
раз вызывают на «бис».

Это была моя первая 
встреча с Александром Сав
ченко. Вернее, знать-то я его 
знал, чуть не каждый день 
встречались .в цехе, знал 
как отличного наладчика, а 
вот песни в его исполнении 
слышал впервые. Позднее, 
когда случилось познако
миться ближе, я устыдился 
своих мыслей, потому что 
понял истинную причину 
этого волнения. Оно шло от 
любви. От большой и труд
ной любви к песне.

С  песней Саша встретился 
еще мальчиком, когда впер- 

' вые . пришел в школьный 
хор. И  сразу же все отодви
нулось на второй план. Где- 
то теперь пылились футболь
ные бутсы, вымеченные у то
варища на новенькие лыжи. 
Его перестали тревожить 
мальчишечьи голоса, доле
тавшие со двора в раство
ренную форточку, он оста
вался равнодушным к ре
бячьим насмешкам. Те
перь называли его «арти
стом». А  «артист» огорчал
ся лишь, когда ангина пере
хватывала горло и было 
трудно петь.

Однажды (в то время Са
ша после окончания профес
сионально-технического учи
лища уже работал на под
шипниковом заводе) его по
просил задержаться после 
спевки Владимир Павлович 
Мельниченко, руководитель 
художественной самодея-

П е с н я  

остается 
с человеком

тельности Дворца культуры 
ГПЗ-5.

—  У  тебя хороший голос, 
—  сказал Владимир Павло
вич, —  но над ним надо.ра
ботать. Если хочешь, будем 
работать вместе...

С тех пор после репети
ции они часто засиживались 
до глубокой ночи. Постепен
но усложнялась программа, 
совершенствовался голос, а 
когда Саша пошел в армию, 
стал там признанным полко
вым запевалой.

После службы он снова 
вернулся на завод, к своим 
станкам. А  но вечерам те
перь ходил в музыкальное 
училище. Занимался под ру
ководством опытного педа
гога Р. А. Штейнбрехера. 
Рудольф Александрович, 
человек крайне скупой на 
похвалу, считал, что буду
щее его ученика непременно 
связано с большим искусст
вом. Но... случилась беда.

Однажды вечером, когда 
Александр возвращался с 
репетиции, на него напали 
пьяные хулиганы. Удар ка
стетом, и Саша больше ниче
го не помнил. После опера
ции врачи.сказали, что петь 
он больше не будет никогда.

—  И ведь я поверил, —  
говорит Александр. Мы си
дим в опустевшем и притих
шем посла смены цехе. —  
Поверил, и так стало уныло, 
серо вокруг... Однажды уз
нал, что одному известному 
артисту сделали в такой же 
ситуации операцию, , после 
которой он снова вернулся 
на сцену. Вскоре сам лег в 
больницу...

Это была не последняя 
операция. Самая трудная из 
них все-таки помогла обре
сти утраченное. ■ Александр 
стал петь.

И вот, затаив дыхание, я 
снова слушаю, как 'поют 
Александр Савченко и его 
товарищи по самодеятельно- 

•сти —  мастер А . Беляев, ин
женеры В. Манянщн и 
Б. Светковский, —г квартет, 
давно завоевавший признак 
тельность у наших зрителей. 
Слушаю и думаю о том, как 
много сделал этот парень, 
чтобы песня снова осталась 
с ним.

Конечно, выезды с агит
бригадами, выступления на 
агитплощадках, участие в 
смотрах художественной са
модеятельности много вре
мени отнимают у Александ
ра Савченко. Но ведь песня 

его любовь. Она помогает 
ему жить, она согревает сво
им теплом и нас.

В. ПЕТРОВ, 
председатель правления 

Дворца культуры ГПЗ-5.
Рисунок В. Марьина.

УН И ВЕРСИ ТЕТСК  И И
спортивный клуб люби
телей подводного пла

вания С К АТ давно завоевал 
популярность. С именем клу
ба связаны мировые .рекор
ды, достижения союзного и 
республиканского масштаба, 
многочисленные экспедиции 
на Тихий океан, на моря, 
а также на Байкал, Иссык- 
Куль и другие крупные озе
ра страны. Недавно СКАТу  

исполнилось пятнадцать лет, 
но сегодняшний разговор не 
об истории клуба, хотя она, 
несомненно, представляет 

большой интерес.
Отдыхаем ли мы в 

СКАТе? Честное слово, этот 
вопрос звучит для нас сов
сем не риторически. Глядя,

нию, другого заинтриговала 
необычность такого вида 
спорта. Но есть общее ка
чество, Шритягивающее нас 
всех, —  это спортивное ма
стерство, которое помогает 
проверить свои возможности, 
поверить в свои силы, ут
вердить себя.

Большое влияние оказыва
ют традиции, оставленные 
первым поколением скатов- 
цев —  В. В. Ждановым и 
В. В. Титовым. Талантливые 
спортсмены, сумевшие до
стичь определенных высот, 
они многое передали начина
ющим ребятам. Все у нас 
помнят Александра Дворец
кого— он был не только от
личным аквалангистом, но и 
автором красочных фотоаль-

ОЙна /но п л о д ш м а
— __empoemto

GMT и скгтовцы
как ребята возвращаются 
после двухчасовой трениров
ки (а у нас они бывают не 
меньше пяти раз в неделю), 
трудно назвать их отдохнув
шими. Или взять наших во
долазов —  членов клубной 
экспедиции. Помню уста
лость на лицах парней, когда 
работа шла в .водах Япон
ского моря. Или вот экспе
диция нынешнего лета, ко
торую организовал Никола
евский клуб подводников, 
где мы проводили обследо
вание кораблей, погибших в 
годы Великой Отечественной 
войны. Вроде бы спорт
сменам не к лицу жа
ловаться на усталость, 
но, поверьте, до сих пор жи
во ощущение тяжести в ру
ках. Ведь некоторые орудия, 
которые приходилось подни
мать с морского дна, весили 
десятки тонн.

Так что, если посмотреть 
на наш отдых с точки зре
ния привычного понятия, то 
вряд л и  он уложится в его 
рамки. Больше того, у  иного 
скептика-рациояалиста он 
скорее вызовет улыбку. 
Конечно, можно отдыхать 
по-разному. Что делать, ес
ли одному нравятся лыжные 
походы, другому —  игра в 
шахматы, третьему —  сти
хи. Есть даже чудаки, кото
рые предпочитают лежание 
на диване. Но все мы, кто 
связал свою жизнь со 
СКАТом, —  студенты, 
рабочие, ученые, —  люди 
занятые и вроде бы доб
ровольно взяли на себя двой
ную нагрузку. Что заставля
ет нас опускаться под лед в 
зимнюю стужу, , совершать 
долгие, порой изнурительные 
путешествия? Вряд ли 
на этот вопрос можно 
ответить однозначно. Оче
видно, каждого СК АТ  
привлекает по-своему —  
один пристрастен к плава-

бомов, создателем музея 
морских животных. Многое 
для клуба сделали киноопе
раторы А. Панов и П. Прав- 
дин, а также начальник тех
нической группы Ю. Кутер- 
гин и другие.

Все они покорены стра
стью подводного исследова
ния. Ведь благодаря ему мы 
имеем возможность видеть 
то, что недоступно другим. 
Сколько неожиданного,
незнакомого встречается в 
подводном мире! Сколько не
привычных ощущений испы
тываешь от каждого погру
жения! Если бы нас привле
кали только эти красоты, и 
то был бы смысл отдавать 
этому занятию все свободное 
время: Но дело в том, что на
ше увлечение приносит нема
лую пользу. Скатовцы созда
ли богатую коллекцию мор
ских беспозвоночных, фото
альбомы, слайды, кинофиль
мы о жизни животных.

Все это. -передано в ТГУ. 
Наши опытные аквалангисты 
В. Гопаков, В. Морозов и 
В. Рехтин приглашались для 
выполнения чрезвычайно 
сложного задания по подъему 
затонувшего катера на Томи 
и трактора на Оби. Выпол
няя задание кафедры зоо
логии беспозвоночных, мы 
занимались исследованиями 
на Курильских островах, в 
Баренцевом море. Для добы
чи морских водорослей нас 
приглашали на Белое и 
Японское моря.

Вот так мы и проводим 
свое свободное время в 
СКАТе. Труден наш отдых. 
Но вряд ли кто-то из нас 
согласился бы добровольно 
променять его на другой. 
Здесь уж, как сказал поэт, 
«одна, ;но пламенная 
страсть».

В. СУСЛЯЕВ,
младший научный со

трудник СФТИ.

НА ОГОНЕК «ВЫХОДНОГО ДНЯ»
В Колпашевском Д ом е куль

туры открылся клуб «Выходно
го дня». Участники нового клу
ба посмотрели концерт, подго
товленный коллективом ■ дет-

ской музыкальной ш колы , но
вый художественный фильм , 
познакомились с выставкой 
работ художника В. Г. Грохов
ского, недавно подаренных 
колпашевцам Томским отде

лением Сою за художников.
Здесь ж е работал консуль

тационный пункт, можно было 
побеседовать с врачом, юри
стом , педагогом .

Клуб «Выходного дня» будет

принимать гостей каждое по
следнее воскресенье месяца. 
В следую щ ее воскресенье 
здесь встретятся работники 
завода «М еталлист».

О. КУПИЛОВА.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Ш\ Т Е А Т Р 9 1 К 1/1 НО
10 февраля, утром! — «Бело

снежка и семь гномов», вече
ром — «Клоп».

Начало спектаклей: дневно
го — в 12 час., вечернего — 
в 19 час. 30 мин,

12 февраля — «Старший 
сын».

Начало спектакля — в 19 
час. 30 мин.

Спектакль «Сталевары»^ 
объявленный на 14 февра
ля, переносятся на 22 фев
раля:

Приобретенные билеты 
действительны.

тяг т
10—11 февраля. Фильм «И 

на Тихом океане...».
Начало: 10-го—в 14, 16, 18,

20, 11-го — в 19, 21.

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

10 февраля. «Погоня» (две
серии) — 8-30, 11. 13-30, 16,
18-30, 21. «Кровавый камень»
— 8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. Зал кино
хроники — «Ты не знаешь Ве
неции», «Фитиль-112» — 9,
11-10, 13-20, 15-30, 17-40, 19-50, 
22. «Салисский дневник», 
«Круг солнца», «Фитиль-t 11», 
«Фитиль-98» — 10-05. 12-15,
14- 25, 16-35. 18-45, 20-55.

11 февраля. «Сойти на бе
рег» — 8-40. 10-20, 12, 13-40.
15- 20. 17, 1*8-40, 20-20, 22. «А
вы любили когда-нибудь?» — 
8-40, 10-20, 12. 13-40, 15-20, 17, 
18-40, 20-20, 22. Зал кинохрони
ки —- «Дорога мечты» — 9,
11-25. 13-50, 15-15, 18-45, 20-05, 
21-25. «Тысяча журавлей», 
«Реюньон — остров креолов»
— 10-20, 12-45, 14-10, 16-35,
17-40.

«ОКТЯБРЬ»
10 февраля. «Пропавший чи

новник» — 8-40, 12-30, 14-25,

16- 20,1 18-15, 20-10, 22-05. «Кро
вавый камень» — 9. 10-35,
12-10, 13-45, 15-20, 16-55, 18-30. 
20-05, 21-40.

11 .февраля. «Сойти на бе
рег» — 8-40, 12-10, 13-55, 16,
17- 45, 19-30, 21-15. «А  вы лю
били ногда-нибудь?» — 8-50,
10-20. 11-50, 13-20, 14-50, 16-20. 
17-50. 19-20, 20-50. Для детей
— «Звездочка» № 12 — 10-25,

имени И. ЧЕРНЫХ
10 февраля. «Фламинго — 

розовая птица» — 8-40, 10-30, 
12-20, 14-10, 16, 18-10, 20, 21-50. 
«Агент под номером десять»—
8-40, 12-20. 16, 18-10, 20, 21-50.
Для детей — мультсборник —
10- 30, 14.

11 февраля. «Сайгам» (две 
Серий) — 9, 12, 15, 18-10, 21-05. 
«Кровавый камень» — - 8-40, 
12-20, 16, 18-10, 20, 21-50. Для 
детей — «Путешествие за 
улыбку» — 10-30, 14,

«ПИОНЕР»
10 февраля. «Сокровища за

тонувшего корабля» — 9, 10-20.
11- 40. «Чиполлино» —- 13,
14-45, 16-30. «Веселый роман»
— 18-15, 19-45. 21-15.

11 февраля. «Чиполлино» . —
9, 10-45. 12-30, 14-15. «Каждый 
вечер после работы» — 16,
17-35, 19-10, 20-45.

«СИБИРЯК»
10 февраля. «Веселый роман»

— 11, 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19-20, 21. Для детей — «Путе
шествие за улыбку» — 9-20.

11 февраля. «Каж дый вечер
после работы» — 1 1 , 12-40,
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21. Для 
детей — «Мальчики» — 9-20,

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

10 февраля. «Загадка черно
го короля» —  17, 19, 21. Кон
цертный зал — «Загадка чер
ного короля» — 19-30. Для де
тей — «Бриллиантовая рука»
— 11, 13, 15.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО

ЗАВОДА
10 февраля. «Операция «Ы »

— 15, 17, 19.
11 февраля. «Дикое сердце»

— 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

10 февраля. «Неизвестная 
женщина» — 11-30, 13-20, 15-10, 
17, 18-50. Для детей — «Друг 
мой, Кольна» — 10.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
10 февраля. «Человек, при

шедший после - бабушки» — 
16-50, 20-30. «Ищу Человека» —
15, 18-40.

11 февраля. «Веселый роман» 
*— 16, 18. «Золотой теленок»
(две серии) — 20,

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 10 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
12.00. Программа передач. 

12.05. Новости. 12.10. Для 
школьников. «Будильник». 
12.40. «Служу Советскому Сою
зу!». 13.40. «Клуб кинопуте
шествий». Ведет Ю. А. Сенке
вич. 14.35. «Большое пресле
дование». Мультфильм. 14.45. 
«Музыкальный киоск». Ведет 
передачу Э. Беляева. 15.15. 
Премьера телевизионного худо
жественного фильма «Старые

?УРначи». («Грузия-фильм». 
1973 г.). 16.30. «Международ
ная панорама». 17.00. Чемпио
нат СССР по хоккею с мячом. 
«Волга» (Ульяновск) — «Дина
мо» (Москва). 2-й тайм. Тран
сляция из Ульяновска. 17.45. 
«Поэзия». Стихи Б. Слуцкого. 
18.00. «Время», Информацион
ная программа. 18.30. «Кинопа
норама». Ведет передачу на
родный артист РСФСР ]р, Яков
лев. 20.00. Премьера телевизи
онного музыкального фильма 
«Дмитрий Шостакович. Пятая 
симфония». 21.15. «В день 
свадьбы»- Художественный 
Фильм по одноименной пьесе 
В. Розова. («Ленфильм»). 22.30. 
Музыкальная программа. «По 
письмам зрителей». 23.00— 
23.30. «Время». Информацион
ная программа.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 11 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
13.20. Новости. 13.30. Про

грамма мультфильмов: «Тайна 
кукушки», «Персей». 14.00. «В 
мире животных». Ведет пере
дачу народный артист СССР 
кинорежиссер А. М. Згуриди.
15.00. Концерт.

С 15.30 до 19.30 — перерыв, 
ТОМСК

19.30. Новости. 19.40. «Наши 
гости». Играет лауреат между
народного конкурса А. Киселёв 
(скрипка). 20.10. Студня 
«Юность». «Эврика». Телевизи
онный физико-математический 
конкурс для старшеклассников.
21.00. «Сельская новь».

МОСКВА
22.00. Новости. 22.15—23.00. 

«Встречный план Брестской 
области — в действии». В пе
редаче участвует первый се
кретарь Брестского обкома КП 
Белоруссии В. А. Микулич. •

Родные и близкие, това
рищи по работе с глубоким 
прискорбием извещают о 
смерти

ЗЕНКИНА
Геннадия Михайловича.

. Вынос тела — 11 февра
ля, в 13 часов, из кварти
ры покойного (ул. Нахимо
ва, 98-а, кв. 50).

ТОМСКИЙ ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
11 февраля (в помещении облдрамтеатра) 

«ВОЗРАСТ ЖЕНЩИНЫ» 
Начало —  в 19 час. 30 мин.

Администрация, партий
ная. профсоюзная органи
зации Томского транспорт
ного управления выражают 
глубокое соболезнование 
заместителю начальника по 
пассажирским перевозкам 
управления Ю. И, Кропо- 
чеву по поводу смерти его 
матери

КРОПОЧЕВОИ 
Марии Андреевны.

т

наш адрес и терогппнш *
Адрес редакции: 634050, Томск, ГСП-18, пр. им. Фрунзе. 103. ТЕЛЕФОНЫ: редактора ~  4-62-30, приемной редактора — 4-74-35, заместителей редактора — 4-77-52, 4-71-35, ответ, секоетаоя — 4-77-14

секретариата—4-80-20, отдела партийном жизни 4-80-52, 4-40-48, отдела пропаганды 4-64-53, отдела промышленности,- нефтегеологии, строительства и транспорта — 4-46-76 4-51-83 отлелт сепьснпгп *
............................................... .................................. ...................... ....... -  А*"*—  **»-•>•» отдела советского строительства и. быта-4-81-61, отдела писем-4-81-65, 4-77°87

стенографистки — 4-70-34, областной журналистсной ’

Потерялась сибирская лайка. 
Масть светло-рыжая.

Просьба сообщить по адресу: 
г. Томск, ул. Гагарина, 2-а. кв. 
26, Бочарову В. А.

хозяйства — 4-83-65, 4-23-60, отдела науки и
4-77-31, отдела иллюстраций — 4-71-39, бухгалтерии 
организации •— 4-74-48. '

учебных заведений — 4-33-63. 4-40-48. отдела информации — 4-73-32,' 4-81 -22,
И отдела объявлений — 4-20-91, зам. зав. издательством — 4-77-62, . дежурного — 4-35-53,

К306059 Заказ № 204 г. Томск, областная типография

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


